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Lujoso y extenso rancho de Duarte de Ochoa, a Sedena 
Será utilizado para adiestramiento 
 

 

Errores mortales 
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Panorama Nacional 
 
 

Afirma AMLO que quiere que haya movilidad social (El Universal, Pedro Villa y 

Caña y Alberto Morales, p. web). 
Luego de que en días pasados criticara a la clase media por tener actitudes 
“aspiracionistas” y carecer de escrúpulos, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
aseguró que su gobierno busca que en México haya de nuevo movilidad social, la cual, 
aseguró, desapareció en el neoliberalismo. 
El Ejecutivo federal recordó que en los años 70 llegó a la Ciudad de México desde 
Tabasco para estudiar en la UNAM, pues manifestó que en los estados se veía a la 
capital de la República como “una fábrica de sueños”. 
Indicó que entre los años 50 y 70, con el llamado Milagro Mexicano se podía ascender 
en la escala social con el estudio y en el trabajo, algo que, acusó, terminó en el periodo 
neoliberal. “En mi caso, yo terminé la prepa en Tabasco y decidí venir a estudiar. En ese 
entonces había oportunidades, el hijo del campesino, del obrero, del comerciante podía 
ascender en la escala social con el estudio y con el trabajo; había lo que llaman los 
sociólogos movilidad social. Eso desapareció con el periodo neoliberal (…) Los de mi 
generación de los estados veníamos a estudiar aquí, pues era una fábrica de sueños la 
Ciudad de México, hospitalaria, fraterna, como siempre. Teníamos becas. 
“¿Qué queremos ahora? Que de nuevo haya movilidad social, que todo el que quiera 
estudiar tenga la oportunidad de hacerlo, que no importe la condición económica, social, 
de los padres; que la educación no sea un privilegio, sino un derecho de todos”, dijo. 
El pasado lunes 14 de junio, el presidente López Obrador aseguró que hay un sector en 
esta clase que siempre ha sido muy individualista, aspiracionista, que siempre le da la 
espalda a su prójimo y que sin escrúpulos quiere ser como “los de arriba”. 
“Hay un sector de la clase media que siempre ha sido así, muy individualista, que le da 
la espalda al prójimo, aspiracionista, que lo que quiere es ser como los de arriba y 
encaramarse lo más que se pueda, sin escrúpulos morales (sic) de ninguna índole; son 
partidarios de que el que no transa no avanza”, comentó. 
En Palacio Nacional, el Ejecutivo federal aseguró que odia a los tiranos, pues señaló 
que es un demócrata y que está a favor del sufragio efectivo y la no reelección, por lo 
que al término de su mandato en 2024 se retirará, afirmó, de toda actividad política. 
“Yo odio a los tiranos. Yo soy demócrata y soy maderista, y estoy a favor del sufragio 
efectivo y de la no reelección, y si lo permite el creador y si tengo salud, y si lo quiere el 
pueblo voy a estar hasta finales de septiembre de 2024 y me desaparezco, me jubilo, 
no vuelvo a participar en nada en política ni voy a asistir a ninguna conferencia ni voy a 
aceptar ninguna invitación para estar en la vida pública, ni voy a estar contestando, 
mandando mensajes en Face o Twitter, nada, nada de nada. Ni con mis hijos voy a 
hablar de política”, afirmó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/afirma-amlo-que-quiere-que-haya-
movilidad-social) 
 

No dejaremos que nos roben el litio, advierte López Obrador (La Jornada, 

Enrique Méndez y Roberto Garduño, p. web). 
Derivado de la controversia por los cálculos de reservas de litio en territorio nacional 
entre el gobierno y las trasnacionales interesadas en su explotación, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador fue explícito: no vamos a hacer nada que afecte al 
pueblo, que afecte a la nación. No nos vamos a dejar robar, así de claro, y no descartó 
impulsar una consulta popular sobre el tema. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/afirma-amlo-que-quiere-que-haya-movilidad-social
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En el listado de temas abordado en su conferencia de prensa matutina, también 
defendió el contenido de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República (FGR), 
por la desaprobación manifiesta de la Comisión Nacional de Búsqueda, y otorgó su 
confianza al fiscal Alejandro Gertz Manero, pues no hay nada que temer, ¡nada!, porque 
ya no es el tiempo de antes, no hay que quedarnos en el almanaque. 
El tabasqueño respondió al escarceo mediático entorno del litio, promovido por las 
poderosas empresas interesadas y expresó que sólo responderá al interés general. 
“¡Sí, si hay algo que conviene a la nación, conviene al pueblo y necesite consulta, hay 
que hacerlo. Nosotros estamos por la democracia participativa, pero hay que esperar a 
que tengamos la información completa! Aquí se va a presentar un informe, no se 
esconde nada y vamos a que los técnicos, a que los científicos mexicanos nos ayuden. 
Vamos a esperarnos a que tengamos un reporte, pero lo más importante es: nosotros 
estamos aquí por decisión del pueblo, entonces no vamos a hacer nada que afecte al 
pueblo, que afecte a la nación, no nos vamos a dejar robar, o sea, así de claro. Y si es 
algo benéfico para el pueblo, se va a informar y, si hay diferencias, el mejor método es 
el método democrático, la consulta. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/17/politica/004n2pol) 
 

Obligatorias, recomendaciones de la ONU sobre desaparecidos: SCJN (La 

Jornada, Eduardo Murillo, p. web). 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) señaló que las recomendaciones de 
la Organización de Naciones Unidas en materia de desaparición forzada son obligatorias 
para el Estado mexicano, al otorgar un amparo por el caso de Víctor Álvarez Damián, 
quien fue detenido por la policía estatal de Veracruz en 2013, y desde entonces no se 
sabe su paradero. Se trata de una de las víctimas de hechos similares registrados entre 
el 6 y el 11 de diciembre de dicho año, en la colonia Formando Hogar del puerto de 
Veracruz, y que llevaron al Comité contra la Desaparición Forzada de Naciones Unidas 
a emitir una acción urgente, en febrero de 2016, para que las autoridades mexicanas 
agilizaran la búsqueda. El caso fue tomado por la asociación Litigio Estratégico en 
Derechos Humanos, en representación de la madre de la víctima, y en primera instancia 
obtuvieron un fallo favorable que obligó a la fiscalía veracruzana a investigar, pero 
señaló que no era parte de sus atribuciones, como autoridad estatal, atender la 
recomendación del organismo internacional. La asociación consideró insuficiente la 
sentencia y por ello promovió un amparo que llegó hasta la SCJN, donde la Primera 
Sala decidió a su favor, en una votación unánime. El proyecto de sentencia, elaborado 
por el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, advierte que existe jurisprudencia en el 
sentido de que los tratados internacionales firmados por México en materia de derechos 
humanos son de observancia obligatoria para las autoridades del Estado, y que la 
recomendación del comité de Naciones Unidas debe entenderse en este contexto. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/17/politica/003n1pol) 
 

Indaguen mantenimiento: Ebrard; que no haya tintes políticos: Mancera (El 

universal, Luis Carlos Rodríguez, actor Gamboa y Héctor Cruz, p. web). 
Las reacciones luego de que se dio a aconocer el informe sobre el colpaso de un tramo 
de la línea 12 no se hicieron esperar. El canciller y exjefe de gobierno, Marcelo Ebrard, 
-quien construyó, promovió y entregó la obra-, pidió que se investigue también el 
mantenimiento. En tanto, el senador y exmandatario capitalino, Miguel Ángel Mancera, 
demandó que la indagatoria se mantenga sin tintes políticos, al timepo que dijo estar 
dispuesto a comparecer ante las autoridades.   

https://www.jornada.com.mx/2021/06/17/politica/004n2pol
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Ebrard pide indagatoria que incluya mantenimiento 
El exjefe de Gobierno de la Ciudad de México y actual canciller, Marcelo Ebrard 
Casaubon, expuso que para esclarecer el accidente de la Línea 12 del Metro se requiere 
“una indagatoria que revise todo el proceso de toma de decisiones en el diseño, trazo, 
supervisión y mantenimiento de la obra, así como los numerosos informes que la han 
revisado en los últimos años”. Horas después de que la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, presentó el primer reporte del peritaje que realizó la empresa DNV, 
en el que se señala una falla estructural asociada a, cuando menos, seis deficiencias en 
el proceso constructivo como la causa del desplome de una trabe en la interestación 
Tezonco-Olivos de la Línea 12, Ebrard Casaubon, quien construyó, promovió y entregó 
la obra, insistió en que la indagatoria debe abarcar también el mantenimiento. 
En una carta publicada en sus redes sociales, expone que conocer las causas del 
accidente es un acto necesario para brindar justicia a las víctimas de la tragedia, pero 
también para lograr la reapertura, a la brevedad, de una línea que facilita la vida a 
cientos de miles de personas. El canciller manifestó que permanecerá atento a los 
avances de DNV, particularmente a las respuestas a las líneas de investigación 
planteadas en las cuatro preguntas al final del informe dado a conocer este miércoles y 
sobre las cuales se indagará en los próximos meses. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/indaguen-mantenimiento-ebrard-que-no-
haya-tintes-politicos-mancera) 
 

Advierten: GN no pasará a Sedena (El universal, Víctor Gamboa, Luis Carlos Rodríguez 

y Horacio Jiménez, p. web). 
La coalición Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD, expresó su rechazo a la 
iniciativa presidencial que integra la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), ya que lo que se requiere es que esta corporación esté en el ámbito 
civil, tanto en sus mandos como sus integrantes, con una estrecha coordinación con 
autoridades estatales y municipales. 
En tanto, a pesar de que anunciaron que siguen “firmes” con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para la siguiente Legislatura, los próximos diputados federales 
del Partido del Trabajo (PT) anunciaron su desacuerdo con el planteamiento de llevar la 
corporación federal de seguridad pública bajo el mando de la Sedena. 
Ayer, en el marco de los trabajos de la Comisión Permanente, legisladores del PAN y el 
PRI advirtieron que sus bancadas no respaldarán la iniciativa presidencial sobre la 
Guardia Nacional. Incluso, la de Acción Nacional calificó como una “barbaridad” la 
pretensión del Mandatario de reformar la Constitución para tal fin. 
El líder de los senadores panistas, Julen Rementería, lamentó que el Presidente trate 
ahora que la seguridad sea “absolutamente militarizada”. 
“¡Eso es una barbaridad! Se batalló por eso, se dijo que se iba a hacer desde el principio, 
así se planteó, que fuera un asunto de orden civil. ¿Cómo sale a decir ahora que no hay 
un ciudadano prácticamente en este país que no sea del servicio militar que no pueda 
conducir los trabajos de la Guardia Nacional?”. 
Por su parte, el senador del PRI Manuel Añorve señaló que no se puede militarizar al 
país y el riesgo de que la Guardia Nacional dependa de la Sedena radica en que 
perdería la identidad por la que los legisladores trabajaron para darle a la sociedad una 
corporación que proteja a la ciudadanía y no esté inmersa en una estrategia militarizada. 
“Queremos resultados, y militarizar la Guardia Nacional, llevarla ya hacia las 
atribuciones y facultades de la Sedena es un despropósito”, sentenció. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/advierten-gn-no-pasara-sedena) 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/indaguen-mantenimiento-ebrard-que-no-haya-tintes-politicos-mancera
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/indaguen-mantenimiento-ebrard-que-no-haya-tintes-politicos-mancera
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/advierten-gn-no-pasara-sedena
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Cambios a la Carta Magna deben esperar a septiembre: PRI y PAN (La Jornada, 

Andrea Becerril, p. web). 
La presidenta de la Cámara de Diputados, la priísta Dulce María Sauri Riancho, sostuvo 
que no hay tiempo para aprobar en lo que resta de esta legislatura las tres reformas 
constitucionales propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador y habrá 
que esperar hasta septiembre. Adelantó que el PRI no aceptará nada que debilite al 
Instituto Nacional Electoral (INE). 
Tampoco, aseguró, los priístas avalarán la propuesta del Ejecutivo federal de eliminar 
los 200 diputados de lista nacional, los llamados plurinominales. Explicó que en el 
sexenio pasado, se planteó una propuesta similar y la rechazó categóricamente, porque 
va en contra de la pluralidad y la diversidad política del país. 
Por su parte, legisladores del PAN se pronunciaron en contra de las tres reformas 
constitucionales anunciadas por López Obrador. El coordinador de los senadores 
blanquiazules, Julen Rementería; la senadora Kenia López Rabadán, y la diputada 
Alejandra García Morlán, advirtieron a Morena que no cuente con los votos de su 
bancada para aprobar reformas que perjudiquen al país. 
En tanto, Sauri Riancho planteó que en lugar de eliminar a los legisladores 
plurinominales en una reforma electoral, se reduzca los de distrito, de 300 que son 
actualmente a 200, así serían 100 menos. 
Se regresaría al número de legisladores que tuvo la Cámara de Diputados entre 1979 y 
1988, y permitiría la pluralidad. Hay fuerzas políticas que si bien no tienen la posibilidad 
de ganar un distrito de mayoría, sí tienen una representación real en la sociedad, 
manifestó. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/06/17/politica/005n2pol) 
 

Gobernadores de Morena “refundarán” la Conago (El Universal, Redacción, p. web). 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que los gobernadores electos 
de ese partido plantearán un nuevo modelo de operación para la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago). 
En conferencia de prensa, después de sostener un encuentro privado con 10 de los 11 
próximos mandatarios estatales guindas, aseguró que a través de una “refundación” se 
terminará el uso de la Conago como un instrumento de politiquería. 
“Todos se han pronunciado por revisar la Conago. Se trata de plantear un nuevo modelo 
de relación de los estados en que seremos mayoría. Se acabó la Conago como 
instrumento de politiquería, como instrumento de estar exigiendo recursos al gobierno 
federal sin revisar el presupuesto. Se va a replantear esta relación para tener un nuevo 
modelo de interlocución y cooperación con el Ejecutivo”, puntualizó Delgado Carrillo. 
El líder morenista descartó que se trate de una “imposición”, pero insistió en que el 
funcionamiento de la Conago podrá modificarse toda vez que la mayoría de la 
Conferencia la tendrán los gobernadores guindas. 
“Vamos a ser mayoría los gobiernos estatales de Morena; entonces, es hacer un 
replanteamiento de la Conago, porque algunos gobernadores la utilizaron para hacer 
politiquería y pedir más recursos cuando nunca revisaron en qué estaban gastando. 
Tenemos la oportunidad histórica para establecer una nueva visión del federalismo”, 
reiteró. 
Delgado Carrillo recordó que los miembros de la Alianza Federalista fueron quienes se 
salieron de la Conago y dijo que si no aceptan un replanteamiento, los mandatarios 
guindas podrían crear su propia organización. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/17/politica/005n2pol
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“No es que ellos quieran o no quieran, somos mayoría, ellos se separaron; los pedinches 
se separaron, los peleoneros se separaron. Lo que queremos es que prevalezca una 
relación diferente de comunicación e interlocución con el gobierno federal, y será eso o 
hacer una nueva agrupación conformada por los gobernadores de la Cuarta 
Transformación”, expresó. 
Como parte de la nueva forma de gobernar en el país, los mandatarios locales 
descartaron buscar una modificación del pacto fiscal. 
“No es necesaria ninguna modificación, el gobierno hace un esfuerzo extraordinario en 
materia de austeridad. No comparto la visión de la Alianza Federalista porque sólo 
extiende la mano al gobierno gederal para pedirle los recursos que el gobierno tampoco 
tiene. No buscaremos ninguna modificación”, detalló el gobernador electo de Sonora, 
Alfonso Durazo Montaño. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/gobernadores-de-morena-refundaran-
la-conago) 
 

Llegada de China a índices globales afecta apetito por México: Díaz de León 
(El Economista, Yolanda Morales, p. web). 
Para consolidar la posición de México en los portafolios internacionales de inversión, el 
país enfrenta el reto de lograr un crecimiento económico sostenido y ofrecer adecuados 
estímulos a la inversión y la recomposición de portafolios que viene por la llegada de 
China a índices mundiales de renta fija, consideró en conferencia el gobernador del 
Banco de México, Alejandro Díaz de León. 
Este año se ha presentado una recomposición de tenencia de portafolios extranjeros y 
un flujo hacia el mercado de China que dijo “ha significado un importante reacomodo de 
flujos de capital y una reducción considerable en la tenencia de bonos del gobierno 
federal (mexicano)”. 
Durante la presentación del “Reporte de estabilidad financiera”, explicó que la entrada 
de China al índice World Governement Bond Index (WGBI) en octubre próximo, donde 
se encuentra México desde el 2010, ha motivado un ajuste en los portafolios de 
inversionistas institucionales desde ahora. 
El WGBI es un índice de renta fija particularmente seguido por inversionistas mundiales 
donde está incluido México y la entrada de China, en octubre, genera más atención. 
De hecho, en el mismo reporte, el Banco de México precisa que “esto es importante 
considerando que China entrará al mismo índice en octubre de este año, lo cual puede 
atraer aún más flujos de capital hacia el país asiático y alterar la dinámica de estos flujos, 
lo que representa un reto para México porque implica un choque global negativo para 
sus flujos de capital”. 
Frente a este posible choque negativo, “es importante que México continúe 
salvaguardando el ámbito institucional, fortaleciendo los fundamentos 
macroeconómicos y adoptando las acciones necesarias para generar confianza y 
certidumbre”. 
Díaz de León agregó en la conferencia de prensa que no basta con la ratificación del 
grado de inversión de México por parte de las tres calificadoras dominantes en el 
mercado mundial para garantizar ese atractivo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Llegada-de-China-a-indices-globales-
afecta-apetito-por-Mexico-Diaz-de-Leon-20210616-0149.html) 
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Entre Biden y AMLO no hay conflicto: SRE (El universal, Luis Carlos Rodríguez y 

Víctor Gamboa, p. web). 
La Secretaría de Relaciones Exteriores remitió a la Comisión Permanente del Congreso 
de la Unión un informe sobre la reciente visita a México de la vicepresidenta de Estados 
Unidos, Kamala Harris, en el que se destacó que es inexistente un conflicto entre los 
presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador, y se detallan las acciones para 
el combate al tráfico de personas, sobre todo migrantes, por parte de organizaciones 
criminales. 
“El conflicto entre ambas administraciones que muchos auguraron tras la toma de 
posesión del presidente Biden no existe. Como lo dijo la vicepresidenta Harris, “cuando 
a un país le va bien, también al otro”, con referencia a México y Estados Unidos. La 
visita de Harris fue un éxito y sienta las bases para impulsar la cooperación, tanto 
bilateral como regional, en los distintos temas de la agenda futura, señala. 
En el documento de 28 cuartillas publicado en la Gaceta de la Comisión Permanente se 
hace una cronología de la visita del 8 de junio de Harris a México, quiénes conformaron 
su delegación, los funcionarios mexicanos que participaron y los acuerdos que se 
lograron en materias migratoria, laboral, de combate a la corrupción y al trabajo infantil, 
entre otras. 
Sobresale la firma de ambos gobiernos de un memorándum de entendimiento entre 
México y Estados Unidos para crear oportunidades de desarrollo en Guatemala, 
Honduras y El Salvador, la convicción compartida para atender las causas estructurales 
de la migración en el sur de México y norte de Centroamérica. 
El canciller Marcelo Ebrard expone en el documento que se acordó la cooperación entre 
México y Estados Unidos para buscar que la migración sea ordenada, segura y regular. 
“En colaboración con México, el gobierno de Estados Unidos anunció una serie de 
inversiones para impulsar el desarrollo del sur del país. El objetivo es generar 250 
millones de dólares de nuevas inversiones para el fortalecimiento de las cadenas de 
valor en los sectores agrícola y ecoturismo”. 
Los proyectos contemplan préstamos para financiar planes de vivienda, así como 
misiones comerciales y de negocios. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/entre-biden-y-amlo-no-hay-conflicto-
sre) 
 

México baja dos sitios en el ranking IMD de competitividad (El Economista, 

Roberto Morales, p. web). 
México retrocedió dos posiciones, de la 53 a la 55, en la Clasificación Mundial de 
Competitividad 2021, elaborada por el Instituto para el Desarrollo Gerencial (IMD, por 
su sigla en inglés), con sede en Suiza. 
Con ello, se ubicó en la posición más baja que el país ha tenido desde 1997, cuando 
fue incluido en esta clasificación. 
En su trayectoria anterior más reciente, México descendió tres posiciones en 2018 (al 
lugar 51), luego subió una (50) y después bajó tres (53). 
La competitividad definida por el IMD se asocia con la capacidad de competir en 
mercados nacionales o de enfrentar a la competencia internacional. 
Desglosando los cuatro grandes pilares, México descendió de la posición 38 a la 49 en 
desempeño económico; en eficiencia gubernamental bajó de la 55 a la 59; en eficiencia 
empresarial escaló de la 48 a la 47, y en infraestructura retrocedió de la 57 a la 58. 
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El ranking mide la prosperidad y competitividad de 64 países examinando estos cuatro 
factores a través de datos estadísticos (dos tercios) proporcionados por organismos 
nacionales, y una encuesta respondida por ejecutivos (un tercio) que operan en las 
respectivas economías. 
En la medición de los subfactores, las peores calificaciones para México fueron en 
legislación sobre negocios (escaño 62), educación (62), infraestructura tecnológica (58) 
y marco institucional (57). 
A su vez, al interior de todos los subfactores, las mayores debilidades del país estuvieron 
en tasa de impuesto a la seguridad social de los empleadores (64), concentración de las 
exportaciones por socio (63), exportaciones de servicios de TIC (63), legislación sobre 
investigación científica (63), contrataciones del sector público (62), proteccionismo 
gubernamental (62) e incentivos a las inversiones (62). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-baja-dos-sitios-en-el-ranking-
IMD-de-competitividad-20210617-0012.html) 
 

Polarizador y clasista, el discurso sobre la CDMX: investigadores en 
ciencias sociales (El Universal, Redacción, p. web). 
Los resultados de las elecciones en la Ciudad de México, coinciden los especialistas de 
El Colegio de México, Alice Krozer, Isaac Cisneros y Fernanda Somuano, revelan que 
hay una inconformidad y crítica al gobierno de la Ciudad de México y a la administración 
federal. Sin embargo, la intención de resumir las elecciones a una división entre clases 
sociales, en donde los de mayor ingreso votaron en contra de Morena, y los de menor 
ingreso, a favor, es un “cálculo político”. 
En las pasadas elecciones, Morena, en coalición con el Partido del Trabajo (PT), obtuvo 
siete de las 16 alcaldías que se disputaron en este proceso electoral: Gustavo A. 
Madero, Iztacalco, Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac, Venustiano Carranza y Xochimilco, 
mientras que la coalición opositora se impuso en nueve demarcaciones, arrebatando 
seis de ellas a Morena. Y en el Congreso local el partido gobernante ganó en 18 distritos, 
de los 33 registrados y uno más en alianza de estas dos fuerzas políticas con el Partido 
Verde Ecologista de México. 
Los resultados han sido motivos de burlas en redes sociales y se han generado mapas 
que establecen una división socieconómica entre el poniente y el oriente de la ciudad; 
además, tanto el presidente, Andrés Manuel López Obrador; como la jefa de gobierno, 
Claudia Sheinbaum, han coincidido en que el electorado respondió a una campaña 
opositora a la Cuarta Transformación. El primer mandatario, incluso, dijo que hay un 
sector de la clase media, “muy individualista, que le da la espalda al prójimo, 
aspiracionista, que lo que quieres es ser como los de arriba y encaramarse, sin 
escrúpulos morales de ninguna especie”. 
Frente a los resultados en la capital, los especialistas explican que, a diferencia de otros 
estados de la República en donde se jugaron gobernaturas, la Ciudad de México emitió 
un “voto de castigo”, cuyas motivaciones podrían ir desde la tragedia en la Línea 12 
hasta el movimiento feminista. Pero advierten que los hogares con niveles 
socioeconómicos más altos votaron en esta ocasión y en otras más, de una forma más 
conservadora. 
Sin embargo, no existe una división perfecta en términos geográficos o espaciales, ni 
existe una afiliación perfecta entre ideología política y situación socioeconómica, pues 
en todos los niveles hay ideas conservadoras y progresistas. 
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Así, insistir en una división socioeconómica en la Ciudad de México es buscar en la 
clase media a un enemigo. Además, aseguran, el avance de la coalición PAN, PRI y 
PRD refleja también que en la capital hay una gran diversidad política, pues los partidos 
no tienen una agenda común. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cultura/polarizador-y-clasista-el-discurso-sobre-la-
cdmx-investigadores-en-ciencias-sociales) 
 

Desplome en L12, por falla estructural, dice dictamen (El Universal, Salvador 

Corona, p. web). 
El desplome de una trabe entre las estaciones Tezonco y Olivos de la Línea 12 del 
Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, que provocó la muerte de 26 personas y 
100 heridos, se debió a una falla estructural por seis deficiencias en el proceso de 
construcción, de acuerdo con el primer dictamen preliminar que presentó la empresa 
noruega DNV. 
El peritaje detectó fallas en procesos de soldadura de los pernos Nelson; porosidad y 
falta de fusión en la unión perno-trabe; falta de pernos en las trabes que conforman el 
conjunto del puente de la Línea Dorada. 
También el uso de diferentes tipos de concreto en la tableta, así como soldaduras no 
concluidas o mal ejecutadas y la falta de supervisión y control dimensional en soldaduras 
de filete. 
“Estamos entregando el primer reporte de tres fases que describen las acciones de 
nuestros expertos. Es el reporte preliminar, todavía no hay resultados finales”, manifestó 
el director General de DNV México, Eckhard Hinrichsen, quien adelantó que la etapa 
dos del reporte se entregará el 14 de julio y la tres será el 30 de agosto. 
02 Los círculos resaltan la ubicación de tornillos y el rectángulo muestra la presencia de 
un concreto diferente al prefabricado. 
El resultado del análisis, leído por el secretario de Obras y Servicios, Jesús Esteva, 
concluyó que esas seis fallas provocaron la deformación de las trabes del lado poniente 
en secciones T-1, T-7 y T-6, sobre patines y almas que las conforman, así como roturas 
en almas de las trabes T-1 y T-7 del lado poniente, con sistemas de contraventeo 
(perfiles de ángulo) y sus placas de conexión. 
Los especialistas evidenciaron que el número de pernos —los cuales tienen la función 
de anclarse a una pieza base— encontrados en la trabe colapsada no coincidían con 
los indicados en los planos del diseño original. 
Además, observaron soldaduras no concluidas en la trabe de la bifurcación, así como 
rotura total de una soldadura en la trabe puente, denotando la inclusión de un material 
ajeno [varilla]. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/desplome-en-l12-por-falla-estructural-dice-
dictamen) 
 

Tensa cumbre Biden-Putin, con resultados positivos (El universal, Agencia, p. 

web). 
Ginebra, Suiza. - La cumbre entre los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y de 
Rusia, Vladimir Putin, en la que pocos creían y de la que se esperaban resultados 
mínimos, culminó con una lectura por parte de ambos líderes muy por encima de las 
expectativas, con la promesa de tomar medidas concretas en favor de la seguridad 
estratégica y de la ciberseguridad, mientras que el pragmatismo prevaleció en los temas 
que los enfrentan. 
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El encuentro “cara a cara” tuvo un resultado del que ambos jefes de Estado se mostraron 
satisfechos y así lo evidenciaron en las conferencias de prensa que ofrecieron por 
separado, en las que no expresaron contradicciones graves, aunque sí posiciones 
divergentes en los temas que ya se sabe que son irreconciliables, asegurando que sus 
reuniones se desarrollaron en un tono constructivo y respetuoso. Putin declaró que veía 
“destellos de confianza y de esperanza”, y aseguró que ni él ni Biden buscaron ejercer 
presión el uno sobre el otro. 
Biden dijo que se iba de Ginebra “con la genuina perspectiva de que, en general, 
podemos mejorar nuestras relaciones”. 
El primer resultado fue el anuncio de que los embajadores de los dos países volverán a 
sus puestos, después de que en abril pasado ambos gobiernos expulsaran a 
diplomáticos del otro país en un momento de fuerte tensión, pero el diálogo entre ambos 
tuvo más resultados concretos, como el acuerdo de crear grupos de trabajo sobre 
seguridad estratégica con el fin de establecer un mecanismo para lidiar con el tema del 
control de armas y reducir el riesgo de un conflicto accidental. 
Sobre la ciberseguridad, Putin dijo que había que comenzar a trabajar a nivel de 
expertos “en el interés de los dos países”. 
Estados Unidos sostiene que los ataques cibernéticos proceden de grupos de 
ciberdelincuentes que operan en territorio ruso y no permiten la reanudación de las 
operaciones paralizadas hasta que no se les pague un rescate, lo que hace que la 
cooperación de Moscú sea fundamental en esta materia. 
Biden reveló que entregó a Putin un listado de 16 entidades específicas que gestionan 
infraestructuras críticas, que van desde la energía hasta los sistemas de suministro de 
agua, y que deben estar totalmente protegidas de cualquier ciberataque. 
Aseguró que si en algún momento alguna de esas infraestructuras es atacada, su país 
también tiene los recursos cibernéticos para responder, aunque matizó el comentario al 
decir que nadie quiere llegar a esto ni repetir la historia de la Guerra Fría. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/tensa-cumbre-biden-putin-con-resultados-
positivos) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

En el conflicto Aldama y Chenalhó debe existir voluntad para alcanzar una 
solución verdadera: SGG (Chiapas en Contacto, Redacción, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
Chiapas. - Para que se genere un verdadero ambiente de paz entre Aldama y Chenalhó, 
es importante que los actores involucrados en ese conflicto agrario se comprometan 
verdaderamente a cumplir los acuerdos de no agresión que ambas partes han firmado, 
exhortó la secretaria general de Gobierno, Cecilia Flores Pérez. 
Durante un encuentro con representantes del sector Santa Martha del municipio de 
Chenalhó y de comunidades de Aldama, a la que asistieron autoridades de la Guardia 
Nacional, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Fiscalía Indígena, Sedena 
y Procuraduría Agraria, la encargada de la política interna del estado reconoció el 
compromiso del subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la 
Segob, Alejandro Encinas Rodríguez, que en todo momento ha estado atento al 
desarrollo de los trabajos de pacificación entre ambos municipios. 
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La instrucción del gobernador Rutilio Escandón Cadenas es dar acompañamiento a 
través de las dependencias e instituciones del orden estatal, a los involucrados en ese 
conflicto de origen agrario, anteponiendo el diálogo y el respeto a los derechos humanos 
y a la vida, explicó Flores Pérez. 
“En todo momento se tiene que privilegiar el respeto a la vida, no se puede seguir 
poniendo en riesgo a quienes habitan en esa zona; tenemos que trabajar conjuntamente 
para alcanzar una verdadera pacificación y un desarrollo de las comunidades de los dos 
municipios”, mencionó la secretaria. 
En el encuentro, celebrado en el auditorio Rosario Castellanos del Palacio de Gobierno, 
se les explicó las funciones y la dinámica de trabajo de la Base de Operaciones Mixtas 
(BOM), que en reiteradas ocasiones los habitantes de las comunidades en conflicto han 
solicitado para frenar las agresiones. 
(https://www.chiapasencontacto.com/en-el-conflicto-aldama-y-chenalho-debe-existir-
voluntad-para-alcanzar-una-solucion-verdadera-sgg/) 
 

Acusa despojo vecino de Huautla y reprocha omisión de autoridades (AM 

Noticias, Juna Manuel Lagunes, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
Martín de la Cruz Cortés, vecino de la localidad Tohuaco, Amatzintla, en el municipio 
Huautla, acusó que ni el Ministerio Público (MP) ni la Comisión de Derechos Humanos 
de Hidalgo (CDHEH) han atendido el presunto delito de despojo en el que señaló como 
responsables al exdelegado de dicha comunidad y al dirigente de Fdomez, Gabriel M.H. 
Debido a ello, indicó que acudirá a la Fiscalía General de la República (FGR) y la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) para tratar de obtener justicia. 
En entrevista, De la Cruz Cortés refirió que, por su exigencia de recuperar sus terrenos, 
desde hace varios meses no puede entrar a Tohuaco, Amatzintla, pues fue amenazado 
por el Frente Democrático Oriental de México Emiliano Zapata (Fdomez).  
Además, señaló que del caso ya hay denuncias formales ante la autoridad ministerial 
correspondiente, la Procuraduría Agraria y la visitaduría regional en Huejutla de la 
CDHEH. Detalló que por el probable delito de despojo se inició la carpeta de 
investigación 05-2020-0649; sin embargo, aseguró que el Ministerio Público “por temor 
no ha querido hacer nada al respecto”. 
También acudió a la oficina regional de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, 
donde inició la queja CDHEH-H-0035-2020, la cual fue cerrada sin que el visitador de 
ese organismo, Aurelio Vega Aquino, le diera alguna explicación, comentó. 
En lo que respecta a la Procuraduría Agraria de Huejutla, mencionó que el responsable 
de este asunto, de quien dijo no recordar el nombre, le propuso que hablara con los 
integrantes del Fdomez para llegar a un acuerdo económico y con ello pudiera recuperar 
sus terrenos y el derecho de entrar a la localidad Tohuaco. 
Prácticamente me dijo que pagara para poder recuperar lo que me corresponde y para 
regresar a mi lugar de origen, lo que me parece injusto", reclamó. 
Por lo anterior, indicó que no le queda otro camino que solicitar la intervención de 
autoridades federales, como el titular de la FGR y la titular de la CNDH, Alejandro Gertz 
Manero y María del Rosario Piedra Ibarra, respectivamente. 
(https://www.am.com.mx/hidalgo/noticias/Acusa-despojo-vecino-de-Huautla-y-
reprocha-omision-de-autoridades-20210616-0034.html) 
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Sector Agrario 
 
 

Sedatu e Inaes firman convenio de colaboración para impulsar economía 
social en el espacio público (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) firmó convenio de 
colaboración con el Instituto Nacional de Economía Social (Inaes), para desarrollar y 
fortalecer las capacidades técnicas, administrativas, financieras y de gestión de los 
integrantes de los Comités Comunitarios de Activación del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU). 
El subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz, explicó que el 
PMU está diseñado para mejorar la calidad de vida de las y los mexicanos, a través del 
mejoramiento de su entorno y abre la posibilidad de reactivar la economía de las familias 
dentro de su región. 
“Este convenio nos entusiasma porque para que tenga éxito cualquier empresa social, 
se requiere de formación, capacitación y acompañamiento; si no se tiene eso, es hacer 
acciones en el vacío. Hay un compromiso con la comunidad y estas acciones están a 
favor de esos núcleos”, subrayó. 
Fajardo Ortíz destacó que esta administración de gobierno rehabilitará más de 700 
obras, mismas que activarán la urbanización comunitaria y la economía social, por lo 
que consideró que “este convenio será un éxito, porque da una perspectiva y dinamizará 
la economía solidaria de las regiones donde opera el PMU”. 
Al hacer uso de la palabra, el titular del Inaes, Juan Manuel Martínez Louvier, celebró la 
firma de este convenio que fomentará la inclusión económica y sustentable con la 
participación organizada de los comités comunitarios del PMU. 
Enfatizó que se dinamizarán las relaciones económicas y sociales en el territorio, 
mediante la generación de capacidades, la planeación territorial, creación y 
fortalecimiento de empresas de economía social. 
Este convenio establece acciones específicas como: fortalecer los comités comunitarios 
conformados en el marco del PMU, identificar sus necesidades sociales y económicas 
esenciales, tales como el consumo, la producción y el ahorro. 
Asimismo, se impulsarán acciones para desarrollar en los comités una cultura de 
economía social y solidaria mediante su capacitación y, promoverá la creación de 
proyectos de emprendimientos. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-e-inaes-firman-convenio-de-colaboracion-
para-impulsar-economia-social-a-traves-del-pmu) 
 

Alcanzan mujeres hasta 21% de participación en órganos de 
representación de ejidos y comunidades (Gob.mx, Registro Agrario Nacional, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
En el Registro Agrario Nacional trabajamos para dar certeza jurídica a las mujeres del 
campo, e impulsamos el cumplimiento de la ley para que se garantice su participación 
como titulares de derechos y representantes en los núcleos agrarios. 
De acuerdo con la reforma al Artículo 37 de la Ley Agraria “las candidaturas a puestos 
de elección que integran el comisariado ejidal y el consejo de vigilancia deberán 
integrarse por no más del sesenta por ciento de candidatos de un mismo género, 
pudiendo aspirar a cualquiera de los puestos indistintamente”. 
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Resultado de este mandato, la participación de las mujeres en los órganos de 
representación en lo que va de este año, alcanzó el 21% de la participación total, lo que 
representa casi el doble de lo que se tenía registrado en 2016, cuando las mujeres 
apenas alcanzaban el 11% del total de representantes. 
Actualmente 13 mil 653 mujeres están registradas como integrantes de los órganos de 
representación. En el caso de las representantes registradas en las comunidades, la 
cantidad se ha duplicado: mientras en 2016 se tenía registro de 542 mujeres 
representantes en las comunidades, en lo que va del 2021 el número se ha 
incrementado a 1 mil 082. 
Las ejidatarias que en 2016 alcanzaban un registro de 9 mil 606 representantes, en lo 
que va de 2021 han registrado 12 mil 571. 
En el RAN reconocemos el aporte de las mujeres para el desarrollo de los territorios 
agrarios, por lo que siguiendo con las instrucciones del Director en Jefe, Plutarco García 
Jiménez, impulsamos que en las actas de elección de órganos de representación se 
cumpla con lo establecido por la ley. 
(https://www.gob.mx/ran/articulos/alcanzan-mujeres-hasta-21-de-participacion-en-
organos-de-representacion-de-ejidos-y-comunidades?idiom=es) 
 

Infonavit aportará información de vivienda para Data México (El Economista, 

Redacción, p. web). 

Miércoles 16 junio 2021 
El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) enviará 
información relativa al sector viviendero del país a la plataforma Data México, esto 
después del convenio que dicho organismo ha firmado con la Secretaría de Economía 
para intercambiar datos sobre economía, comercio exterior, mercado laboral, de crédito, 
entre otros. 
Por medio de este convenio, la Secretaría de Economía integrará en septiembre próximo 
los datos provenientes del Sistema de Información del Infonavit a la plataforma de Data 
México, según el acuerdo firmado este miércoles. 
“La Secretaría de Economía integrará los datos provenientes del Sistema de Información 
del Infonavit (SII) a la plataforma de Data México a través de cientos de visualizaciones 
desagregadas a nivel geográfico. De esta forma, tomadores de decisión de los sectores 
privado, público, así como la sociedad civil podrán consultar y descargar masivamente 
información relacionada con la industria de la vivienda y el mercado hipotecario del 
país”, se informó en un comunicado.  
La integración de la información a la plataforma Data México, es uno de los tantos 
proyectos que se prevé trabajen entre ambos organismos, con el fin de mejorar la 
competitividad de la industria de la vivienda o en el desarrollo de las condiciones del 
sector en la región sur del país. 
Ambas instituciones coincidieron en que este convenio reafirma el compromiso de 
trabajar coordinadamente, desde sus respectivas competencias, para generar 
crecimiento económico inclusivo, sin dejar a nadie atrás. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Infonavit-aportara-informacion-de-
vivienda-para-Data-Mexico-20210616-0135.html) 
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https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Infonavit-aportara-informacion-de-vivienda-para-Data-Mexico-20210616-0135.html
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Fonatur firma convenio con la CONCAMIN para impulsar el desarrollo 
industrial del Sureste (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 

25/2021, p. web). 
Martes 15 junio 2021 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la Confederación de Cámaras 
Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) firmaron un convenio de 
colaboración para impulsar el bienestar de la región del Istmo de Tehuantepec y el 
Sureste del país, incluidos los 5 estados por donde pasará el Tren Maya. 
El objetivo de esta alianza es establecer los mecanismos de colaboración para llevar a 
cabo proyectos, actividades y programas para promocionar en el país y el extranjero 
inversiones que apoyen el desarrollo industrial del sur de México. 
Rogelio Jiménez Pons, director general de Fonatur, destacó que el proyecto del Tren 
Maya busca transformar un territorio a partir de acciones de infraestructura. Asimismo, 
estableció que no solo impulsará al sector turístico, también tiene entre sus objetivos el 
transporte de carga. Además de crear centros logísticos, ya que 4 de los 5 estados por 
donde transitará el tren tienen una importante participación en la industria 
agroalimentaria.  
Por su parte, Francisco Cervantes, presidente de CONCAMIN, destacó que para este 
organismo los proyectos de infraestructura del gobierno como lo son el Tren Maya y el 
Corredor Transístmico también son prioritarios puesto que es de su interés industrializar 
parte del sur-sureste del país, una región que ha sido abandonada por mucho tiempo.  
Manuel Pérez Cárdenas, jefe de la oficina de la presidencia en Concamin, estableció 
que llevan trabajando 13 años en impulsar una política para incorporar medias y 
pequeñas empresas en esquemas de agregación de valor. Asimismo, destacó que el 
sector privado y sector público unieron fuerzas para fomentar el desarrollo del sur- 
sureste a través del Pacto Oaxaca. Con esto, se está construyendo una cartera de entre 
36 y 41 proyectos con potencial de inversión, lo que representaría entre 90 y 100 mil 
mdp de inversión. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-firma-convenio-con-la-concamin-para-
impulsar-el-desarrollo-industrial-del-sureste) 
 

Al Tren Maya le vamos a echar doble ojo: Fonatur (El Sol de México, Juna Luis 

Ramos, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 
Jiménez Pons, aseguró que echarán "doble ojo" a las obras de Carso Infraestructura y 
Construcción S.A. de C.V. (CICSA), o cualquier otra empresa, en el Tren Maya. 
Respecto al informe preliminar sobre el accidente de la Línea 12 del metro, donde la 
firma noruega DNV determinó que el accidente del 3 de mayo se debió a fallas en la 
construcción, el director de Fonatur comentó a El Sol de México que no debe haber 
preocupaciones en torno al Tren Maya. 
CICSA fue la encargada de construir el tramo de la Línea 12 que se desplomó y provocó 
la muerte de 26 personas.  
Jiménez Pons subrayó que sobre el incidente habrá que determinar a los responsables 
pero que no significa que el consorcio o las empresas hayan actuado de forma 
deliberada o que una situación así se vaya a repetir. 
"No se puede pensar que es una conducta generalizada y permanente de las empresas 
(...) ¿Por qué se fijan en el Tren Maya y no en los cientos o miles d epuentes que ICA y 
Carso han hecho en el país?", dijo el directivo en entrevista con este diario. 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-firma-convenio-con-la-concamin-para-impulsar-el-desarrollo-industrial-del-sureste
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No obstante, Jiménez Pons aseveró que Fonatur vigilará con "doble ojo" la obra 
ferroviaria pero no a consecuencia del accidente de la Línea 12. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/al-tren-maya-le-vamos-a-echar-doble-
ojo-fonatur-carso-infraestructura-y-construccion-linea-12-metro-6852562.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
México destaca por protección arancelaria en productos agrícolas (El 

Economista, Roberto morales, p. web). 
Miércoles 16 junio 2021 
México destaca entre los países con una mayor protección arancelarias a las 
importaciones de productos agrícolas originarias de naciones con los que no tienen 
tratados de libre comercio.  
Mientras el arancel promedio simple que aplica México a estas naciones es de 6% 
respecto a los bienes no agrícolas, la tasa se incrementa a 13.9% en los agrícolas. 
En general, varias de las economías que más productos agrícolas importan en el mundo 
cobran tasas arancelarias de dos dígitos. 
A pesar de eso, México ha reducido en los últimos años el arancel promedio aplicado a 
sus importaciones de bienes agrícolas originarios de países con los que no tiene 
acuerdos comerciales bilaterales o regionales, desde una tasa de 17.6% en 2014 a la 
de 13.9% actual. De acuerdo con un reporte publicado por el Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos, los aranceles son la mayor fuente de costos económicos 
globales generados por las distorsiones de la política agrícola. 
Los esfuerzos para reducir aún más las políticas de distorsión del mercado global dentro 
de la Organización Mundial de Comercio (OMC) se han estancado en gran medida, y 
los países han buscado acuerdos comerciales bilaterales y regionales fuera de la OMC. 
Aun así, la agricultura a menudo sigue estando protegida en esos acuerdos, por lo que 
los aranceles sobre la agricultura siguen siendo elevados. Los altos aranceles y los 
contingentes arancelarios continúan limitando el comercio de muchos productos 
agrícolas. 
Para el caso de México, las aduanas de este país aplican los más altos aranceles a las 
importaciones de azúcares (30.2% en promedio), las bebidas y el tabaco (27.3%), 
productos lácteos (23.2%) y café y té (20.4 por ciento). 
Los países cobran aranceles para proteger las industrias nacionales contra la 
competencia de precios de las importaciones. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-destaca-por-proteccion-
arancelaria-en-productos-agricolas-20210616-0155.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Afirma AMLO que quiere que haya movilidad 

social 

 

Jueves 17 junio 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Luego de que en días pasados criticara a la clase media por tener actitudes 

“aspiracionistas” y carecer de escrúpulos, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseguró que su gobierno busca que en México haya de nuevo movilidad 

social, la cual, aseguró, desapareció en el neoliberalismo. 

El Ejecutivo federal recordó que en los años 70 llegó a la Ciudad de México 

desde Tabasco para estudiar en la UNAM, pues manifestó que en los estados 

se veía a la capital de la República como “una fábrica de sueños”. 

Indicó que entre los años 50 y 70, con el llamado Milagro Mexicano se podía 

ascender en la escala social con el estudio y en el trabajo, algo que, acusó, 

terminó en el periodo neoliberal. 

“En mi caso, yo terminé la prepa en Tabasco y decidí venir a estudiar.  
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En ese entonces había oportunidades, el hijo del campesino, del obrero, del 

comerciante podía ascender en la escala social con el estudio y con el trabajo; 

había lo que llaman los sociólogos movilidad social. Eso desapareció con el 

periodo neoliberal (…) Los de mi generación de los estados veníamos a estudiar 

aquí, pues era una fábrica de sueños la Ciudad de México, hospitalaria, fraterna, 

como siempre. Teníamos becas. 

“¿Qué queremos ahora? Que de nuevo haya movilidad social, que todo el que 

quiera estudiar tenga la oportunidad de hacerlo, que no importe la condición 

económica, social, de los padres; que la educación no sea un privilegio, sino un 

derecho de todos”, dijo. 

El pasado lunes 14 de junio, el presidente López Obrador aseguró que hay un 

sector en esta clase que siempre ha sido muy individualista, aspiracionista, que 

siempre le da la espalda a su prójimo y que sin escrúpulos quiere ser como “los 

de arriba”. 

“Hay un sector de la clase media que siempre ha sido así, muy individualista, 

que le da la espalda al prójimo, aspiracionista, que lo que quiere es ser como los 

de arriba y encaramarse lo más que se pueda, sin escrúpulos morales (sic) de 

ninguna índole; son partidarios de que el que no transa no avanza”, comentó. 

 

“Yo odio a los tiranos” 

 

En Palacio Nacional, el Ejecutivo federal aseguró que odia a los tiranos, pues 

señaló que es un demócrata y que está a favor del sufragio efectivo y la no 

reelección, por lo que al término de su mandato en 2024 se retirará, afirmó, de 

toda actividad política. 

“Yo odio a los tiranos. Yo soy demócrata y soy maderista, y estoy a favor del 

sufragio efectivo y de la no reelección, y si lo permite el creador y si tengo salud, 

y si lo quiere el pueblo voy a estar hasta finales de septiembre de 2024 y me 

desaparezco, me jubilo, no vuelvo a participar en nada en política ni voy a asistir 

a ninguna conferencia ni voy a aceptar ninguna invitación para estar en la vida 

pública, ni voy a estar contestando, mandando mensajes en Face o Twitter, 

nada, nada de nada. Ni con mis hijos voy a hablar de política”, afirmó. 

Manifestó que vivirá en su quinta de Palenque, Chiapas, para “cuidar mis 

árboles” y se dedicará a escribir un libro sobre el pensamiento conservador. 

“Voy a escribir sobre un libro, que tengo muchas ganas de hacer, sobre el 

pensamiento conservador, que me va a entretener. Digo, me va a llevar tiempo 

hacerlo, porque sí creo que es una aportación en el terreno académico, literario, 

teórico, no político”. 

Por otra parte, el presidente López Obrador respaldó la reforma a la Ley 

Orgánica de la Fiscalía General de la República (FGR), con lo que descartó 

presentar una acción de inconstitucionalidad, como lo han demandado las 

comisiones de búsqueda del país, al señalar que no hay nada que temer. 
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“No, nosotros le tenemos confianza al fiscal General de la República y no hay 

nada que temner, nada, porque ya no es el tiempo de antes, no hay que 

quedarnos en el almanaque”. 
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No dejaremos que nos roben el litio, advierte 

López Obrador 

Jueves 17 junio 2021 / Enrique Méndez y Roberto Garduño 

Derivado de la controversia por los cálculos de reservas de litio en territorio 

nacional entre el gobierno y las trasnacionales interesadas en su explotación, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador fue explícito: no vamos a hacer nada 

que afecte al pueblo, que afecte a la nación. No nos vamos a dejar robar, así de 

claro, y no descartó impulsar una consulta popular sobre el tema. 

En el listado de temas abordado en su conferencia de prensa matutina, también 

defendió el contenido de la Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República 

(FGR), por la desaprobación manifiesta de la Comisión Nacional de Búsqueda, 

y otorgó su confianza al fiscal Alejandro Gertz Manero, pues no hay nada que 

temer, ¡nada!, porque ya no es el tiempo de antes, no hay que quedarnos en el 

almanaque. 

El tabasqueño respondió al escarceo mediático entorno del litio, promovido por 

las poderosas empresas interesadas y expresó que sólo responderá al interés 

general. 

“¡Sí, si hay algo que conviene a la nación, conviene al pueblo y necesite consulta, 

hay que hacerlo. Nosotros estamos por la democracia participativa, pero hay que 

esperar a que tengamos la información completa! Aquí se va a presentar un 

informe, no se esconde nada y vamos a que los técnicos, a que los científicos 

mexicanos nos ayuden. 

Vamos a esperarnos a que tengamos un reporte, pero lo más importante es: 

nosotros estamos aquí por decisión del pueblo, entonces no vamos a hacer nada 

que afecte al pueblo, que afecte a la nación, no nos vamos a dejar robar, o sea, 

así de claro. Y si es algo benéfico para el pueblo, se va a informar y, si hay 

diferencias, el mejor método es el método democrático, la consulta. 

Y en torno a la FGR, un reportero preguntó: ¿por qué usted ordenó la publicación 

de esa ley orgánica en lugar de respaldar a la Comisión Nacional de Búsqueda, 

al subsecretario Alejandro Encinas y a los colectivos de madres?, y la duda se 

acompañó de más. Es un golpe durísimo, es un retroceso muy fuerte Presidente, 

y usted tenía la posibilidad legal de vetar esa ley, pero no lo hizo. 

La réplica de López Obrador fue clara. No, nosotros no, nosotros le tenemos 

confianza al fiscal general de la República. 

– ¿Más que a la Comisión Nacional de Búsqueda y al subsecretario Alejandro 

Encinas? –se le insistió. 
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–Es que ellos están de acuerdo. Sí, pero nosotros tenemos como criterio el 

aceptar las propuestas de la fiscalía, que es un organismo autónomo y que 

respetamos.  

Le tenemos confianza a la fiscalía y no hay nada que temer. Mire, si no le tuviese 

yo confianza, pues no estaría la licenciada Olga Sánchez Cordero de secretaria, 

ni Alejandro Encinas de subsecretario. 

En otro tema, reconoció que los legisladores son libres, no se les puede prohibir 

que cambien, pero sí, lo recomendable es que actúen consecuente a lo que 

ofrecieron en campaña. 
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Obligatorias, recomendaciones de la ONU sobre 

desaparecidos: SCJN 

 

Jueves 17 junio 2021 / Eduardo Murillo 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) señaló que las 

recomendaciones de la Organización de Naciones Unidas en materia de 

desaparición forzada son obligatorias para el Estado mexicano, al otorgar un 

amparo por el caso de Víctor Álvarez Damián, quien fue detenido por la policía 

estatal de Veracruz en 2013, y desde entonces no se sabe su paradero. 

Se trata de una de las víctimas de hechos similares registrados entre el 6 y el 11 

de diciembre de dicho año, en la colonia Formando Hogar del puerto de 

Veracruz, y que llevaron al Comité contra la Desaparición Forzada de Naciones 

Unidas a emitir una acción urgente, en febrero de 2016, para que las autoridades 

mexicanas agilizaran la búsqueda. 

El caso fue tomado por la asociación Litigio Estratégico en Derechos Humanos, 

en representación de la madre de la víctima, y en primera instancia obtuvieron 

un fallo favorable que obligó a la fiscalía veracruzana a investigar, pero señaló 

que no era parte de sus atribuciones, como autoridad estatal, atender la 

recomendación del organismo internacional.   

La asociación consideró insuficiente la sentencia y por ello promovió un amparo 

que llegó hasta la SCJN, donde la Primera Sala decidió a su favor, en una 

votación unánime.  
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El proyecto de sentencia, elaborado por el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, 

advierte que existe jurisprudencia en el sentido de que los tratados 

internacionales firmados por México en materia de derechos humanos son de 

observancia obligatoria para las autoridades del Estado, y que la recomendación 

del comité de Naciones Unidas debe entenderse en este contexto. 

Si la juez de distrito encontró que existía una investigación que no satisfacía los 

estándares nacionales e internacionales que fueron desarrollados en la 

sentencia de amparo y que no se había emprendido con la urgencia necesaria 

la búsqueda del joven, esas omisiones son, sin duda, atribuibles a los 

funcionarios de las entidades encargadas de la función indagatoria del Estado, 

en todos sus niveles, y la concesión del amparo debe, por supuesto, ampliarse 

a esas autoridades. 
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Indaguen mantenimiento: Ebrard; que no haya 

tintes políticos: Mancera 

 

Jueves 17 junio 2021 / Luis Carlos Rodríguez, Víctor Gamboa y Héctor Cruz 

Las reacciones luego de que se dio a aconocer el informe sobre el colpaso de 

un tramo de la línea 12 no se hicieron esperar. El canciller y exjefe de gobierno, 

Marcelo Ebrard, -quien construyó, promovió y entregó la obra-, pidió que se 

investigue también el mantenimiento. 

En tanto, el senador y exmandatario capitalino, Miguel Ángel Mancera, demandó 

que la indagatoria se mantenga sin tintes políticos, al timepo que dijo estar 

dispuesto a comparecer ante las autoridades.   

 

Ebrard pide indagatoria que incluya mantenimiento 

 

El exjefe de Gobierno de la Ciudad de México y actual canciller, Marcelo Ebrard 

Casaubon, expuso que para esclarecer el accidente de la Línea 12 del Metro se 

requiere “una indagatoria que revise todo el proceso de toma de decisiones en 

el diseño, trazo, supervisión y mantenimiento de la obra, así como los numerosos 

informes que la han revisado en los últimos años”. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Horas después de que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, presentó 

el primer reporte del peritaje que realizó la empresa DNV, en el que se señala 

una falla estructural asociada a, cuando menos, seis deficiencias en el proceso 

constructivo como la causa del desplome de una trabe en la interestación 

Tezonco-Olivos de la Línea 12, Ebrard Casaubon, quien construyó, promovió y 

entregó la obra, insistió en que la indagatoria debe abarcar también el 

mantenimiento. 

En una carta publicada en sus redes sociales, expone que conocer las causas 

del accidente es un acto necesario para brindar justicia a las víctimas de la 

tragedia, pero también para lograr la reapertura, a la brevedad, de una línea que 

facilita la vida a cientos de miles de personas. 

El canciller manifestó que permanecerá atento a los avances de DNV, 

particularmente a las respuestas a las líneas de investigación planteadas en las 

cuatro preguntas al final del informe dado a conocer este miércoles y sobre las 

cuales se indagará en los próximos meses. 

 

Mancera llama a continuar con investigación sin tintes políticos 

 

Al subrayar que el informe preliminar sobre los peritajes a la Línea 12 del Metro 

indica que se realizó un mantenimiento adecuado, el exjefe de Gobierno 

capitalino, Miguel Ángel Mancera Espinosa, advirtió que lo más importante es 

que las investigaciones del colapso ocurrido el 3 de mayo se mantengan sin 

tintes políticos.  

En conferencia de prensa en el Senado, el actual coordinador del PRD puntualizó 

que lo que le da más confianza en las indagatorias es que participarán 

especialistas del Colegio de Ingenieros y de otras instancias independientes. 

Mancera Espinosa aseguró que tiene la conciencia tranquila, pues lo que realizó 

en su administración, “los trabajos, las tareas, la operación, el día a día, está ahí, 

no la vamos a inventar ni lo voy a convertir en un discurso, se puede revisar”. 

Por su parte, el exdirector General del Metro y actual vicecoordinador del PRD 

en el Congreso local, Jorge Gaviño Ambriz, recibió con satisfacción el primero 

de los tres informes de la empresa DNV sobre la tragedia de la Línea 12 del 

Metro, donde establece que el percance fue por una falla estructural y 

deficiencias en el proceso de su construcción. 

“Es un informe objetivo, serio, confiable, consistente y, en algunas partes, 

incontrovertible”, comentó el exfuncionario a EL UNIVERSAL. 

Gaviño Ambriz destacó que el informe “nos lleva a establecer responsabilidades 

de las empresas constructoras y servidores públicos que omitieron una 

supervisión adecuada”.  
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De igual forma, el que fue titular de ese medio de transporte del 16 de julio de 

2015 al 2 de marzo de 2018 destacó que, con base en el primero de los tres 

informes, quedó establecido que la estructura no correspondía al diseño y los 

planos iniciales de la construcción. 
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Advierten: GN no pasará a Sedena 

 

Jueves 17 junio 2021 / Víctor Gamboa, Luis Carlos Rodríguez y Horacio Jiménez 

La coalición Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD, expresó su rechazo 

a la iniciativa presidencial que integra la Guardia Nacional a la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena), ya que lo que se requiere es que esta corporación 

esté en el ámbito civil, tanto en sus mandos como sus integrantes, con una 

estrecha coordinación con autoridades estatales y municipales. 

En tanto, a pesar de que anunciaron que siguen “firmes” con el presidente 

Andrés Manuel López Obrador para la siguiente Legislatura, los próximos 

diputados federales del Partido del Trabajo (PT) anunciaron su desacuerdo con 

el planteamiento de llevar la corporación federal de seguridad pública bajo el 

mando de la Sedena. Ayer, en el marco de los trabajos de la Comisión 

Permanente, legisladores del PAN y el PRI advirtieron que sus bancadas no 

respaldarán la iniciativa presidencial sobre la Guardia Nacional. Incluso, la de 

Acción Nacional calificó como una “barbaridad” la pretensión del Mandatario de 

reformar la Constitución para tal fin. 
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El líder de los senadores panistas, Julen Rementería, lamentó que el Presidente 

trate ahora que la seguridad sea “absolutamente militarizada”. 

“¡Eso es una barbaridad! Se batalló por eso, se dijo que se iba a hacer desde el 

principio, así se planteó, que fuera un asunto de orden civil. ¿Cómo sale a decir 

ahora que no hay un ciudadano prácticamente en este país que no sea del 

servicio militar que no pueda conducir los trabajos de la Guardia Nacional?”. 

Por su parte, el senador del PRI Manuel Añorve señaló que no se puede 

militarizar al país y el riesgo de que la Guardia Nacional dependa de la Sedena 

radica en que perdería la identidad por la que los legisladores trabajaron para 

darle a la sociedad una corporación que proteja a la ciudadanía y no esté inmersa 

en una estrategia militarizada. 

“Queremos resultados, y militarizar la Guardia Nacional, llevarla ya hacia las 

atribuciones y facultades de la Sedena es un despropósito”, sentenció. 

 

“Iniciativa contradice acuerdo” 

 

En conferencia de prensa, en donde eligieron por unanimidad a Alberto Anaya 

como su coordinador parlamentario, los diputados del PT dijeron que existe un 

compromiso de regresar al Ejército a los cuarteles en marzo de 2024, y la 

iniciativa planteada por el Presidente de la República entra en contradicción con 

ese acuerdo. 

El vicecoordinador parlamentario petista, Gerardo Fernández Noroña, dijo que 

comparten la preocupación de la inseguridad y de que la corrupción se mantenga 

fuera de la Guardia Nacional, pero, adelantó, puede haber maneras de lograrlo 

y no incorporando este cuerpo de seguridad a la Sedena. 

“El de la Guardia Nacional es un tema todavía más delicado porque ahí hay un 

compromiso de regresar el Ejército a los cuarteles en marzo de 2024 y parece 

que esta iniciativa entraría en contradicción con ese acuerdo que hicimos de cara 

a la nación y que el propio compañero Presidente nos lo pidió; entonces, yo creo 

que ese tema lo tenemos que discutir. Compartimos la preocupación de la 

inseguridad, compartimos la preocupación de que la Guardia Nacional mantenga 

fuera la corrupción y creo que puede haber maneras de lograrlo sin que se 

incorpore a la Secretaría de la Defensa”, dijo el legislador. 

Al fijar su postura sobre las tres propuestas de reforma constitucional que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador planea enviar al Congreso de la Unión, 

los dirigentes de la alianza opositora, el panista Marko Cortés, el priista Alejandro 

Moreno y el perredista Jesús Zambrano advirtieron además que no avalarán 

ningún cambio que vulnere a los órganos electorales. 
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Cambios a la Carta Magna deben esperar a 

septiembre: PRI y PAN 

Jueves 17 junio 2021 / Andrea Becerril 

La presidenta de la Cámara de Diputados, la priísta Dulce María Sauri Riancho, 

sostuvo que no hay tiempo para aprobar en lo que resta de esta legislatura las 

tres reformas constitucionales propuestas por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y habrá que esperar hasta septiembre. Adelantó que el PRI no 

aceptará nada que debilite al Instituto Nacional Electoral (INE). 

Tampoco, aseguró, los priístas avalarán la propuesta del Ejecutivo federal de 

eliminar los 200 diputados de lista nacional, los llamados plurinominales. Explicó 

que, en el sexenio pasado, se planteó una propuesta similar y la rechazó 

categóricamente, porque va en contra de la pluralidad y la diversidad política del 

país. 

Por su parte, legisladores del PAN se pronunciaron en contra de las tres reformas 

constitucionales anunciadas por López Obrador. El coordinador de los 

senadores blanquiazules, Julen Rementería; la senadora Kenia López Rabadán, 

y la diputada Alejandra García Morlán, advirtieron a Morena que no cuente con 

los votos de su bancada para aprobar reformas que perjudiquen al país. 

En tanto, Sauri Riancho planteó que, en lugar de eliminar a los legisladores 

plurinominales en una reforma electoral, se reduzca los de distrito, de 300 que 

son actualmente a 200, así serían 100 menos. 

Se regresaría al número de legisladores que tuvo la Cámara de Diputados entre 

1979 y 1988, y permitiría la pluralidad. Hay fuerzas políticas que si bien no tienen 

la posibilidad de ganar un distrito de mayoría, sí tienen una representación real 

en la sociedad, manifestó. 

En el caso del Senado, la priísta sí estuvo de acuerdo en eliminar a los 

legisladores de lista nacional, porque, explicó, la primera minoría ayudaría a que 

esa representación de segundas fuerzas regionales que hay en el país pudiera 

expresarse. Recordó, sin embargo, que “la lista plurinominal del Senado fue 

justamente la respuesta a la propuesta que hizo el PRD, el partido que encabezó 

Andrés Manuel López Obrador en la reforma electoral de 1996’’. 
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Gobernadores de Morena “refundarán” la 

Conago 

 

Jueves 17 junio 2021 / Redacción 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que los gobernadores 

electos de ese partido plantearán un nuevo modelo de operación para la 

Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). 

En conferencia de prensa, después de sostener un encuentro privado con 10 de 

los 11 próximos mandatarios estatales guindas, aseguró que a través de una 

“refundación” se terminará el uso de la Conago como un instrumento de 

politiquería. “Todos se han pronunciado por revisar la Conago. Se trata de 

plantear un nuevo modelo de relación de los estados en que seremos mayoría. 

Se acabó la Conago como instrumento de politiquería, como instrumento de 

estar exigiendo recursos al gobierno federal sin revisar el presupuesto. Se va a 

replantear esta relación para tener un nuevo modelo de interlocución y 

cooperación con el Ejecutivo”, puntualizó Delgado Carrillo.  
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El líder morenista descartó que se trate de una “imposición”, pero insistió en que 

el funcionamiento de la Conago podrá modificarse toda vez que la mayoría de la 

Conferencia la tendrán los gobernadores guindas. 

“Vamos a ser mayoría los gobiernos estatales de Morena; entonces, es hacer un 

replanteamiento de la Conago, porque algunos gobernadores la utilizaron para 

hacer politiquería y pedir más recursos cuando nunca revisaron en qué estaban 

gastando. Tenemos la oportunidad histórica para establecer una nueva visión 

del federalismo”, reiteró. 

Delgado Carrillo recordó que los miembros de la Alianza Federalista fueron 

quienes se salieron de la Conago y dijo que si no aceptan un replanteamiento, 

los mandatarios guindas podrían crear su propia organización. 

“No es que ellos quieran o no quieran, somos mayoría, ellos se separaron; los 

pedinches se separaron, los peleoneros se separaron. Lo que queremos es que 

prevalezca una relación diferente de comunicación e interlocución con el 

gobierno federal, y será eso o hacer una nueva agrupación conformada por los 

gobernadores de la Cuarta Transformación”, expresó. 

Como parte de la nueva forma de gobernar en el país, los mandatarios locales 

descartaron buscar una modificación del pacto fiscal. 

“No es necesaria ninguna modificación, el gobierno hace un esfuerzo 

extraordinario en materia de austeridad. No comparto la visión de la Alianza 

Federalista porque sólo extiende la mano al gobierno gederal para pedirle los 

recursos que el gobierno tampoco tiene. No buscaremos ninguna modificación”, 

detalló el gobernador electo de Sonora, Alfonso Durazo Montaño. 

En el acto también estuvieron presentes Marina del Pilar, de Baja California; 

Víctor Castro, de Baja California Sur; Indira Vizcaíno, de Colima; Evelin Salgado, 

de Guerrero; Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán; Miguel Ángel Navarro, de 

Nayarit; Rubén Rocha, de Sinaloa; Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, y David Monreal, 

de Zacatecas), quienes firmaron una carta compromiso en la que hicieron votos 

para gobernar bajo los principios éticos de no mentir, no robar y no traicionar, 

combatir la violencia hacia las mujeres y cualquier forma de discriminación, 

mandar con austeridad republicana y combatir la corrupción, además de luchar 

contra el clientelismo, corporativismo “y otras prácticas que obstaculicen la 

democracia”. 

Finalmente, a pregunta expresa de EL UNIVERSAL, los gobernadores dijeron 

que trabajarán de la mano con el Presidente de la República, pero que no serán 

sus incondicionales. 

“Somos demócratas, republicanos, tenemos un profundo reconocimiento hacia 

nuestro Presidente, porque su estatura política y moral va más allá de 

obediencias. No creo que haya el más mínimo asomo del Presidente de tener a 

incondicionales; tendrá compañeros para construir una república del bienestar. 

Es un honor estar con Obrador para trabajar, no para ser incondicionales”, 

concluyó Víctor Castro, mandatario electo de Baja California Sur. 
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Llegada de China a índices globales afecta 

apetito por México: Díaz de León 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Yolanda Morales 

Para consolidar la posición de México en los portafolios internacionales de 

inversión, el país enfrenta el reto de lograr un crecimiento económico sostenido 

y ofrecer adecuados estímulos a la inversión y la recomposición de portafolios 

que viene por la llegada de China a índices mundiales de renta fija, consideró en 

conferencia el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León. 

Este año se ha presentado una recomposición de tenencia de portafolios 

extranjeros y un flujo hacia el mercado de China que dijo “ha significado un 

importante reacomodo de flujos de capital y una reducción considerable en la 

tenencia de bonos del gobierno federal (mexicano)”. 

Durante la presentación del “Reporte de estabilidad financiera”, explicó que la 

entrada de China al índice World Governement Bond Index (WGBI) en octubre 

próximo, donde se encuentra México desde el 2010, ha motivado un ajuste en 

los portafolios de inversionistas institucionales desde ahora. El WGBI es un 

índice de renta fija particularmente seguido por inversionistas mundiales donde 

está incluido México y la entrada de China, en octubre, genera más atención. 
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De hecho, en el mismo reporte, el Banco de México precisa que “esto es 

importante considerando que China entrará al mismo índice en octubre de este 

año, lo cual puede atraer aún más flujos de capital hacia el país asiático y alterar 

la dinámica de estos flujos, lo que representa un reto para México porque implica 

un choque global negativo para sus flujos de capital”. 

Frente a este posible choque negativo, “es importante que México continúe 

salvaguardando el ámbito institucional, fortaleciendo los fundamentos 

macroeconómicos y adoptando las acciones necesarias para generar confianza 

y certidumbre”. 

Díaz de León agregó en la conferencia de prensa que no basta con la ratificación 

del grado de inversión de México por parte de las tres calificadoras dominantes 

en el mercado mundial para garantizar ese atractivo. 

La economía mexicana ha mantenido una posición resiliente y fuerte en los tres 

pilares de la política macroeconómica que son fiscal, monetario y estabilidad del 

sistema financiero”, consignó. 

Pero esto no significa que no tengamos retos como son el crecimiento de la 

economía y hacer que los recursos se asignen de manera eficiente y ágil, donde 

dijo, hay una corresponsabilidad de todos los actores nacionales. 

 

Liquidan posiciones 

 

Información del Banco de México confirma que los extranjeros se deshicieron de 

bonos gubernamentales por tercer mes consecutivo en mayo, mes en el que 

mantuvieron títulos por 1.76 billones de pesos. 

Este saldo ha venido cayendo desde los 1.89 billones de pesos que tenían al 

iniciar el año,y se ubica lejos de los 2.18 billones que tenían en febrero del año 

pasado. 

El banquero central consignó en la conferencia que “el comportamiento de los 

flujos de capital ha sido más ordenado y de cierta estabilidad, si bien resintiendo 

cierta volatilidad de principios de febrero a finales de marzo”. 

En la conferencia, Díaz de León dijo que se mantendrá en el cargo de 

gobernador hasta el término del mandato fijado por la ley, que es el 31 de 

diciembre próximo. 

Mi compromiso es claro en mi mandato y terminarlo a cabalidad de la mejor 

manera posible”, aseveró. Subrayó que de aquí al término de su cargo, “estará 

acompañado de una Junta de Gobierno de excelencia”. 

Coincidió con las calificadoras que aseguran que la autonomía del banco central 

es piedra angular de la calidad crediticia de México, pues favorece al 

cumplimiento del objetivo de inflación baja y estable. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Morosidad en la banca se mantiene baja y en rangos manejables”  

 

A pesar de los choques de la pandemia, “la morosidad se ha mantenido en 

niveles bajos y en rangos manejables”, aseguró el gobernador del Banco de 

México, Alejandro Díaz de León.  

“Dado el tamaño del choque y la magnitud de la afectación económica y del 

empleo que se ha presentado, el aumento de los índices de morosidad es ligero 

y se compara favorablemente con otros episodios de adversidad”. 

En la presentación del “Reporte de Estabilidad Financiera”, destacó que los 

índices de morosidad son moderados, en mayor medida para la banca múltiple 

y con retos adicionales para entidades financieras no bancarias. 

El banquero central resaltó que el índice de capitalización de la banca múltiple 

se incrementó de 15.7% a un nivel de 18.2% en marzo de este año “a pesar de 

la adversidad por los choques del año pasado”. 

En cuanto al riesgo de mercado y de liquidez, dijo que el coeficiente de cobertura 

de liquidez y capital ha sido elevado y está claramente por arriba de mínimos 

regulatorios, lo que es una noticia favorable. 

Dijo que se ha presentado reapertura de sucursales y cajeros automáticos y al 

cierre de marzo operan 96.5% de las sucursales y 95.7% de los cajeros. Afirmó 

que se presentó recuperación de operaciones con tarjetas de crédito y débito. 

Destacó que “en un momento tan crítico como fue la pandemia, la disponibilidad 

de infraestructura de medios de pago no presenciales toma un nivel de criticidad 

mayor y se han mantenido en buenas condiciones”. 

 

Criptoactivos, sana distancia 

 

El banquero central comentó que en términos de criptoactivos, hay una amplia 

gama y que han sido muy claros en la regulación “en mantener una sana 

distancia con el sistema financiero. 

“Las instituciones financieras no tienen permitido por ejemplo financiar 

posiciones apalancadas de criptoactivos, recibirlos como colateral o bien ofrecer 

de manera directa portafolios de criptoactivos”. 

Los criptoactivos están en su espacio y tenemos que ser cuidadosos de esa sana 

distancia entre los dos para evitar confusiones al consumidor. 
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Entre Biden y AMLO no hay conflicto: SER 

 

Jueves 17 junio 2021 / Juan Carlos Rodríguez y Víctor Gamboa 

La Secretaría de Relaciones Exteriores remitió a la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión un informe sobre la reciente visita a México de la 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, en el que se destacó que es 

inexistente un conflicto entre los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López 

Obrador, y se detallan las acciones para el combate al tráfico de personas, sobre 

todo migrantes, por parte de organizaciones criminales.  
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“El conflicto entre ambas administraciones que muchos auguraron tras la toma 

de posesión del presidente Biden no existe. Como lo dijo la vicepresidenta Harris, 

“cuando a un país le va bien, también al otro”, con referencia a México y Estados 

Unidos. La visita de Harris fue un éxito y sienta las bases para impulsar la 

cooperación, tanto bilateral como regional, en los distintos temas de la agenda 

futura, señala. 

En el documento de 28 cuartillas publicado en la Gaceta de la Comisión 

Permanente se hace una cronología de la visita del 8 de junio de Harris a México, 

quiénes conformaron su delegación, los funcionarios mexicanos que participaron 

y los acuerdos que se lograron en materias migratoria, laboral, de combate a la 

corrupción y al trabajo infantil, entre otras. 

Sobresale la firma de ambos gobiernos de un memorándum de entendimiento 

entre México y Estados Unidos para crear oportunidades de desarrollo en 

Guatemala, Honduras y El Salvador, la convicción compartida para atender las 

causas estructurales de la migración en el sur de México y norte de 

Centroamérica. 

El canciller Marcelo Ebrard expone en el documento que se acordó la 

cooperación entre México y Estados Unidos para buscar que la migración sea 

ordenada, segura y regular. 

“En colaboración con México, el gobierno de Estados Unidos anunció una serie 

de inversiones para impulsar el desarrollo del sur del país. El objetivo es generar 

250 millones de dólares de nuevas inversiones para el fortalecimiento de las 

cadenas de valor en los sectores agrícola y ecoturismo”. 

Los proyectos contemplan préstamos para financiar planes de vivienda, así 

como misiones comerciales y de negocios. 

El tema laboral es uno de los principales puntos de encuentro entre las 

administraciones de ambos países, se añade en el informe que analizarán 

senadores y diputados. 

El gobierno estadounidense se comprometió a invertir 130 millones de dólares 

adicionales en asistencia técnica para trabajar con México en la implementación 

de la reforma laboral, que calificó la vicepresidenta como histórica, la cual 

abordará la erradicación del trabajo infantil y forzado. 

“En síntesis, en materia de cooperación económica buscamos que el T-MEC 

impulse un crecimiento equitativo, de la mano de los sindicatos, y con un fuerte 

componente de combate a la corrupción”, se indicó en el texto. 
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México baja dos sitios en el ranking IMD de 

competitividad 

 

Jueves 17 junio 2021 / Roberto Morales 

México retrocedió dos posiciones, de la 53 a la 55, en la Clasificación Mundial 

de Competitividad 2021, elaborada por el Instituto para el Desarrollo Gerencial 

(IMD, por su sigla en inglés), con sede en Suiza. 

Con ello, se ubicó en la posición más baja que el país ha tenido desde 1997, 

cuando fue incluido en esta clasificación. 

En su trayectoria anterior más reciente, México descendió tres posiciones en 

2018 (al lugar 51), luego subió una (50) y después bajó tres (53). 

La competitividad definida por el IMD se asocia con la capacidad de competir en 

mercados nacionales o de enfrentar a la competencia internacional. 

Desglosando los cuatro grandes pilares, México descendió de la posición 38 a la 

49 en desempeño económico; en eficiencia gubernamental bajó de la 55 a la 59; 

en eficiencia empresarial escaló de la 48 a la 47, y en infraestructura retrocedió 

de la 57 a la 58. 

El ranking mide la prosperidad y competitividad de 64 países examinando estos 

cuatro factores a través de datos estadísticos (dos tercios) proporcionados por 

organismos nacionales, y una encuesta respondida por ejecutivos (un tercio) que 

operan en las respectivas economías.  
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En la medición de los subfactores, las peores calificaciones para México fueron 

en legislación sobre negocios (escaño 62), educación (62), infraestructura 

tecnológica (58) y marco institucional (57). 

A su vez, al interior de todos los subfactores, las mayores debilidades del país 

estuvieron en tasa de impuesto a la seguridad social de los empleadores (64), 

concentración de las exportaciones por socio (63), exportaciones de servicios de 

TIC (63), legislación sobre investigación científica (63), contrataciones del sector 

público (62), proteccionismo gubernamental (62) e incentivos a las inversiones 

(62). 

México obtuvo estos resultados mientras su PIB disminuyó 8.2% en términos 

reales durante 2020, reflejando los efectos económicos negativos por la 

pandemia de Covid-19 y meses de restricciones a las actividades productivas y 

a la movilidad implementadas en ciertos estados. 

Sin embargo, en el tercer trimestre de 2020 hubo una reactivación de la actividad 

económica, que continuó en el cuarto trimestre de 2020 y en el primer trimestre 

de 2021, aunque a un ritmo más moderado. 

Asimismo, los impactos de la pandemia se combinaron con los bajos niveles de 

inversión (en conjunto, pública y privada, nacional y extranjera), que también 

contribuyeron a la contracción económica. 

Para Carlos Maroto, director general del Centro de Estudios Estratégicos para la 

Competitividad, S.C. (CEEC), la caída en competitividad de México se debe 

principalmente a su “pobre desempeño económico”, particularmente en 

indicadores relacionados con la creación de empleos y el aumento de precios. 

“Igualmente es notable que cuatro de los cinco factores asociados con la 

eficiencia del gobierno sufren una disminución. En este sentido, es importante 

señalar la continua falta de adaptabilidad de las políticas públicas, así como 

también la persistencia de niveles bajos de transparencia en el desarrollo e 

implementación de estas políticas”, dijo Maroto. 

Desde la perspectiva de las fortalezas, igualmente en la medición de los 

subfactores, las mejores calificaciones para México fueron en empleo (posición 

21), inversión internacional (29), mercado laboral (34) y finanzas públicas (40). 

Al interior de todos los subfactores, los mejores puntajes de México están en una 

menor tasa de desempleo de largo plazo (1), remuneraciones en servicios 

profesionales (5), menor tasa de desempleo de jóvenes (7), grandes 

corporaciones (9), niveles de compensación (9), menores barreras arancelarias 

(8), ingresos fiscales totales recaudados (9) y exportaciones de productos (9). 

A partir de los puntajes en el caso de México, el IMD identificó los siguientes 

desafíos: implementar políticas económicas, sociales y de salud rápidas para 

una recuperación acelerada de los efectos de la pandemia y mejorar el entorno 

empresarial. 

También consideró necesario impulsar una menor incertidumbre y mejorar el 

marco de justicia, seguridad y democracia.  
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Otros de los desafíos son mejorar la relación con las economías relevantes del 

mundo y promover reformas estructurales en educación y energías limpias. 

Dentro de América Latina, todos los demás países cayeron en sus posiciones de 

competitividad: Chile de la 38 a la 44, Colombia de la 54 a la 56, Brasil de la 56 

a la 57, Perú de la 52 a la 58, Argentina de la 62 a la 63 y Venezuela de la 63 a 

la 64. 

Dentro de América Latina, todos los demás países cayeron en sus posiciones de 

competitividad: Chile de la 38 a la 44, Colombia de la 54 a la 56, Brasil de la 56 

a la 57, Perú de la 52 a la 58, Argentina de la 62 a la 63 y Venezuela de la 63 a 

la 64. 

La competitividad definida por el IMD se asocia con la capacidad de competir en 

mercados nacionales o de enfrentar a la competencia internacional. 

 

Desafíos de México 

 

El IMD listó cinco grandes retos que enfrenta la economía mexicana para mejorar 

su competitividad este año: 

1. Implementar rápidas políticas económicas, sociales y de salud para una 

acelerada recuperación de los efectos de la pandemia de Covid-19. 

2. Mejorar el ambiente de negocios, menos incertidumbre y mejor 

impartición de justicia, seguridad y marco democrático. 

3. Promover un crecimiento del PIB más alto al promover el mercado interno 

a través de la innovación: “Mercados mexicanos para productos 

mexicanos”. 

4. Mejorar la relación con las economías relevantes del mundo. 

5. Promover reformas estructurales en educación y energías limpias. 
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Polarizador y clasista, el discurso sobre la 

CDMX: investigadores en ciencias sociales 

 

Jueves 17 junio 2021 / Redacción 

Los resultados de las elecciones en la Ciudad de México, coinciden los 

especialistas de El Colegio de México, Alice Krozer, Isaac Cisneros y Fernanda 

Somuano, revelan que hay una inconformidad y crítica al gobierno de la Ciudad 

de México y a la administración federal. Sin embargo, la intención de resumir las 

elecciones a una división entre clases sociales, en donde los de mayor ingreso 

votaron en contra de Morena, y los de menor ingreso, a favor, es un “cálculo 

político”. 

En las pasadas elecciones, Morena, en coalición con el Partido del Trabajo (PT), 

obtuvo siete de las 16 alcaldías que se disputaron en este proceso electoral: 

Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac, Venustiano 

Carranza y Xochimilco, mientras que la coalición opositora se impuso en nueve 

demarcaciones, arrebatando seis de ellas a Morena.  
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Y en el Congreso local el partido gobernante ganó en 18 distritos, de los 33 

registrados y uno más en alianza de estas dos fuerzas políticas con el Partido 

Verde Ecologista de México. 

Los resultados han sido motivos de burlas en redes sociales y se han generado 

mapas que establecen una división socieconómica entre el poniente y el oriente 

de la ciudad; además, tanto el presidente, Andrés Manuel López Obrador; como 

la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, han coincidido en que el electorado 

respondió a una campaña opositora a la Cuarta Transformación. El primer 

mandatario, incluso, dijo que hay un sector de la clase media, “muy individualista, 

que le da la espalda al prójimo, aspiracionista, que lo que quieres es ser como 

los de arriba y encaramarse, sin escrúpulos morales de ninguna especie”. 

Frente a los resultados en la capital, los especialistas explican que, a diferencia 

de otros estados de la República en donde se jugaron gobernaturas, la Ciudad 

de México emitió un “voto de castigo”, cuyas motivaciones podrían ir desde la 

tragedia en la Línea 12 hasta el movimiento feminista. Pero advierten que los 

hogares con niveles socioeconómicos más altos votaron en esta ocasión y en 

otras más, de una forma más conservadora. 

Sin embargo, no existe una división perfecta en términos geográficos o 

espaciales, ni existe una afiliación perfecta entre ideología política y situación 

socioeconómica, pues en todos los niveles hay ideas conservadoras y 

progresistas. 

Así, insistir en una división socioeconómica en la Ciudad de México es buscar 

en la clase media a un enemigo. Además, aseguran, el avance de la coalición 

PAN, PRI y PRD refleja también que en la capital hay una gran diversidad 

política, pues los partidos no tienen una agenda común. 

“La Ciudad de México es un caso muy interesante porque pareciera que va en 

contra del avance de Morena en los estados. Sin embargo, cuando se revisan 

los resultados, lo que sí se puede ver es que hay una correlación entre nivel de 

ingreso a nivel distrito y el voto por Morena. Los distritos con nivel más alto 

votaron menos por Morena, pero no podemos decir que los individuos de mayor 

ingreso lo hicieron porque necesitamos datos censales y con encuestas. En este 

sentido, es inexacto e irresponsable decir que la gente que vive en occidente es 

la que paga impuestos y en el oriente se reciben beneficios de programas 

sociales”, explica Fernanda Somuano, doctora en Ciencia Política, Universidad 

de Iowa, investigadora de El Colegio de México. 

Para Isaac Cisneros, doctor en Investigación en Ciencias Sociales e investigador 

del Colmex, Morena perdió en las secciones más ricas que en la elección pasada 

eran morenistas; y a las más pobres dentro de las que eran panistas, pero reducir 

el voto a niveles de ingreso es potencialmente riesgoso y alimenta el discurso 

polarizador y clasista. 
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“Los resultados indican pluralidad y las alcaldías son heterogéneas desde su 

composición socioeconómica y demográfica. Vemos una expresión de 

pluralidad, al desentrañar los resultados se puede deshacer la premisa de una 

división. Fue un voto de castigo que ha sido canalizado por la coalición del PAN, 

PRI y PRD”.  

Pese a los resultados y a la pluralidad, el discurso de polarización, dice Cisneros, 

se inserta en la discusión porque tiene una base material. “Un clivaje, en términos 

discursivos, puede activarse si tiene una base, si no lo tiene, no se activará. En 

donde se inicia la polarización es en los discursos que se generan de las élites 

políticas partidistas y si resuenan es porque hay una identificación”. 

Alice Krozer, quien realiza una estancia postdoctoral en el Seminario de 

Desigualdad Socioeconómica (SEDES) de El Colegio de México, hablar de una 

división social es una respuesta fácil que no corresponde con la sociedad. “La 

alianza del PAN, PRI y PRD refleja la mitad del espectro político, es decir, no se 

trata de un bloque homogéneo en términos de ideología política. Lo que se puede 

pensar entonces es que algunas personas votaron en contra del gobierno actual, 

pero también por afiliación a algunos de esos tres partidos que son muy diversos; 

otros podrán haber votado por la alianza”, dice 

Además sostiene que la discusión en términos de las imágenes que marcaban 

una división, “es clasista, con cierta ignorancia de la realidad”. “Una de las 

imágenes decía que el poniente paga impuestos y la otra recibe subsidios, esto 

no sólo simplifica, ignora la realidad porque todo el mundo paga impuestos, si no 

es ISR, paga IVA. También es empíricamente conocido que los ingresos más 

altos tienen más beneficios fiscales, quizá no reciben subsidios de programas 

sociales, pero sí tiene subsidios fiscales”. 

La desigualdad en ciudad, advierte Krozer, es muy alta, no sólo en términos 

económicos, sino también espaciales. “Hay un reporte del año pasado, de 

Oxfam, que se llama Mundos paralelos, que indica que los lugares de ocio, como 

museos, están segregados espacialmente por nivel socieconómico, es decir, las 

clases más altas van a lugares, las más bajas van a otros, y no se encuentran. 

Hay una separación funcional en términos espaciales y la diferencia de riqueza 

es muy alta”. 

Para Krozer, cuyos intereses de investigación incluyen el estudio de las élites y 

el privilegio, y discriminación y racismo, poner a la clase media en oposición con 

la clase trabajadora tiene el efecto de dividir a dos grupos, en lugar de enforcarse 

a la élite. “La clase media en México es mínima y, diría, ideológicamente muy 

homogénea. Así que es innecesario crearse un enemigo gratuitamente. Y 

tampoco es cierto que la clase trabajadora está con Morena. En esta división veo 

más un cálculo político y poca necesidad de representar una realidad”. 
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En este sentido, Somuano, ataja: “No podemos negar que este país es desigual 

a niveles escandalosos, lo que provoca divisiones entre clases alta, media y 

trabajadora. Sin embargo, este discurso presidencial de ricos y pobres, 

conservadores y liberales, provocan rencores que ciertamente podrían ser 

justificados, pero no ayudan. Todos los días se le dice a la clase media que es 

aspiracionista y revanchista, pues entonces terminas por cuestionar esa visión. 

¿Hay privilegiados que quieren que haya pobres? Seguramente. ¿Hay 

privilegiados que luchan contra la desigualdad? Por supuesto”. 
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Desplome en L12, por falla estructural, dice 

dictamen 

 

Jueves 17 junio 2021 / Salvador Corona 

El desplome de una trabe entre las estaciones Tezonco y Olivos de la Línea 12 

del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, que provocó la muerte de 26 

personas y 100 heridos, se debió a una falla estructural por seis deficiencias en 

el proceso de construcción, de acuerdo con el primer dictamen preliminar que 

presentó la empresa noruega DNV. 

El peritaje detectó fallas en procesos de soldadura de los pernos Nelson; 

porosidad y falta de fusión en la unión perno-trabe; falta de pernos en las trabes 

que conforman el conjunto del puente de la Línea Dorada. 

01 En la trabe sur del lado oriente, los expertos encontraron una inconsistencia 

en cuanto al número de pernos. La primera imagen tiene la totalidad y en la 

segunda se denota la ausencia. Este fue uno de los hallazgos más importantes 

que reveló la empresa DNV. 
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También el uso de diferentes tipos de concreto en la tableta, así como soldaduras 

no concluidas o mal ejecutadas y la falta de supervisión y control dimensional en 

soldaduras de filete. 

“Estamos entregando el primer reporte de tres fases que describen las acciones 

de nuestros expertos. Es el reporte preliminar, todavía no hay resultados finales”, 

manifestó el director General de DNV México, Eckhard Hinrichsen, quien 

adelantó que la etapa dos del reporte se entregará el 14 de julio y la tres será el 

30 de agosto. 

02 Los círculos resaltan la ubicación de tornillos y el rectángulo muestra la 

presencia de un concreto diferente al prefabricado. 

El resultado del análisis, leído por el secretario de Obras y Servicios, Jesús 

Esteva, concluyó que esas seis fallas provocaron la deformación de las trabes 

del lado poniente en secciones T-1, T-7 y T-6, sobre patines y almas que las 

conforman, así como roturas en almas de las trabes T-1 y T-7 del lado poniente, 

con sistemas de contraventeo (perfiles de ángulo) y sus placas de conexión. 

Los especialistas evidenciaron que el número de pernos —los cuales tienen la 

función de anclarse a una pieza base— encontrados en la trabe colapsada no 

coincidían con los indicados en los planos del diseño original. 

Además, observaron soldaduras no concluidas en la trabe de la bifurcación, así 

como rotura total de una soldadura en la trabe puente, denotando la inclusión de 

un material ajeno [varilla]. 

03 En esta imagen se muestran los pernos donde aún quedan remanentes de la 

protección de cerámica para la unión entre perno y viga. Los pernos no tienen 

distancia equidistante. Se incumplió el diseño.  

“Al parecer esta unión fue realizada en sitio y quizás después de un ajuste en 

sus dimensiones, para su montaje final, denotando deficiencias en la preparación 

y ejecución de la soldadura”, indica el documento. 

“Se observa un desplazamiento de las trabes, el cual permitió observar concretos 

diferentes y algunos de los pernos desoldados de las trabes, estos pernos 

denotan una deficiencia en el proceso de soldadura aplicado”. 

El dictamen de DNV detalla que operativamente la Línea 12 venía trabajando en 

condiciones normales, de acuerdo con sus protocolos o programas de traslados 

y como parte de sus actividades preventivas, se cuenta con las evaluaciones de 

condición de ruedas metálicas. 

Los componentes de las vías, rieles, gabinetes y motores de interruptores 

observaron condiciones normales, cumpliendo con los protocolos de 

mantenimiento rutinario. 

04 Se observaron fracturas en los elementos de los sistemas de contravento, 

con desprendimiento de material de los refuerzos. 
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Por lo anterior, la empresa está en proceso de revisión de la información 

complementaria, relacionada con posibles reparaciones y rehabilitaciones 

realizadas posteriores a la construcción, así como en la relacionada con el 

impacto de la operación cotidiana sobre la estructura. 

DNV llevó a cabo diversas entrevistas para recolectar información sobre la 

organización del Metro y el funcionamiento de la Línea 12, por ejemplo, a la 

Dirección de Ingeniería y Desarrollo Tecnológico, al Coordinador de Vías, así 

como al operador del convoy que se colapsó. 

 

Líneas de investigación 

 

DNV seguirá con las siguientes líneas de investigación: ¿El diseño ha sido 

apropiado para el sistema de la L12? ¿Cumplieron los materiales de construcción 

con lo requerido por el diseño? ¿Cumplió la ejecución de la construcción con lo 

requerido por el diseño? 

05 Los peritos evidenciaron que había soldaduras no concluidas en la trabe de 

la bifurcación y se permitió la inclusión de un material ajeno: una varilla a la mitad 

de la preparación de la junta. 

Entre otros factores posiblemente contribuyentes: operación, reparaciones y 

rehabilitaciones para los otros informes. 

La firma revisará los planos de construcción del tramo colapsado y realizará 

cálculos para determinar si hay discrepancias entre diseño y construcción, y sus 

posibles consecuencias. 

Supervisará las pruebas y análisis destructivos de las muestras de concreto y 

acero para confirmar el cumplimiento de la especificación de los materiales 

utilizados. Inspeccionará las pruebas y análisis destructivos en la posible falla 

principal, para determinar si hay evidencia que indique que se aplicó una 

condición de carga inusual al sistema, como lateral-torsional, que puede inducir 

el pandeo de las vigas. 
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Tensa cumbre Biden-Putin, con resultados 

positivos 

 

Jueves 17 junio 2021 / Agencia 

Ginebra, Suiza. - La cumbre entre los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, 

y de Rusia, Vladimir Putin, en la que pocos creían y de la que se esperaban 

resultados mínimos, culminó con una lectura por parte de ambos líderes muy por 

encima de las expectativas, con la promesa de tomar medidas concretas en favor 

de la seguridad estratégica y de la ciberseguridad, mientras que el pragmatismo 

prevaleció en los temas que los enfrentan. 

El encuentro “cara a cara” tuvo un resultado del que ambos jefes de Estado se 

mostraron satisfechos y así lo evidenciaron en las conferencias de prensa que 

ofrecieron por separado, en las que no expresaron contradicciones graves, 

aunque sí posiciones divergentes en los temas que ya se sabe que son 

irreconciliables, asegurando que sus reuniones se desarrollaron en un tono 

constructivo y respetuoso.  
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Putin declaró que veía “destellos de confianza y de esperanza”, y aseguró que 

ni él ni Biden buscaron ejercer presión el uno sobre el otro. 

Biden dijo que se iba de Ginebra “con la genuina perspectiva de que, en general, 

podemos mejorar nuestras relaciones”. 

El primer resultado fue el anuncio de que los embajadores de los dos países 

volverán a sus puestos, después de que en abril pasado ambos gobiernos 

expulsaran a diplomáticos del otro país en un momento de fuerte tensión, pero 

el diálogo entre ambos tuvo más resultados concretos, como el acuerdo de crear 

grupos de trabajo sobre seguridad estratégica con el fin de establecer un 

mecanismo para lidiar con el tema del control de armas y reducir el riesgo de un 

conflicto accidental. 

Sobre la ciberseguridad, Putin dijo que había que comenzar a trabajar a nivel de 

expertos “en el interés de los dos países”. 

Estados Unidos sostiene que los ataques cibernéticos proceden de grupos de 

ciberdelincuentes que operan en territorio ruso y no permiten la reanudación de 

las operaciones paralizadas hasta que no se les pague un rescate, lo que hace 

que la cooperación de Moscú sea fundamental en esta materia. 

Biden reveló que entregó a Putin un listado de 16 entidades específicas que 

gestionan infraestructuras críticas, que van desde la energía hasta los sistemas 

de suministro de agua, y que deben estar totalmente protegidas de cualquier 

ciberataque. 

Aseguró que si en algún momento alguna de esas infraestructuras es atacada, 

su país también tiene los recursos cibernéticos para responder, aunque matizó 

el comentario al decir que nadie quiere llegar a esto ni repetir la historia de la 

Guerra Fría. 

Aunque ambos presidentes llegaron a la cumbre habiendo hecho advertencias y 

tomando posiciones que parecían de confrontación, una vez frente a frente 

imperó el pragmatismo, incluso en dos temas en los que los desacuerdos son de 

proporciones. 

El primero son los derechos humanos, que el mandatario estadounidense puso 

sobre la mesa, con una mención en particular al caso del líder opositor Alexéi 

Navalni, encarcelado en Rusia tras sobrevivir a un envenenamiento, uno de los 

asuntos en los que Putin se mostró más firme, señalando que lo que Rusia 

restringe es a personas u organizaciones que representan una amenaza para su 

seguridad. Sostuvo que lo que su gobierno pretende es evitar eventos como el 

ataque al Capitolio en Washington del pasado 6 de enero, una comparación que 

Biden consideró “ridícula” minutos después. 

El presidente estadounidense explicó a los periodistas que los derechos 

humanos forman parte de los valores de la democracia “que están en el ADN de 

Estados Unidos” y que no hablar de ello hubiera sido “la negación de lo que 

somos”. 
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La mayor advertencia que lanzó es que si Navalni muere, las consecuencias 

“serían devastadoras para Rusia”.  

Sobre Ucrania, un tema de preocupación mayor para los aliados europeos de 

EU, los mandatarios acordaron reavivar la vía diplomática; sin embargo, Rusia 

declaró que lo que busca en este país es “estabilidad”. Después de haber 

abordado una agenda tan amplia y a la pregunta de si confía en Putin, Biden dijo 

que los hechos hablarán por sí mismos y que habrá que esperar entre dos y seis 

meses para ver lo avanzado en los temas acordados. 

Además, intercambiaron regalos: Biden dio a Putin una figura de cristal de un 
bisonte americano, mientras que el ruso le entregó un juego de escritorio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

En el conflicto Aldama y Chenalhó debe existir 

voluntad para alcanzar una solución verdadera: 

SGG 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Redacción 

Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Para que se genere un verdadero ambiente de paz 

entre Aldama y Chenalhó, es importante que los actores involucrados en ese 

conflicto agrario se comprometan verdaderamente a cumplir los acuerdos de no 

agresión que ambas partes han firmado, exhortó la secretaria general de 

Gobierno, Cecilia Flores Pérez. 

Durante un encuentro con representantes del sector Santa Martha del municipio 

de Chenalhó y de comunidades de Aldama, a la que asistieron autoridades de la 

Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Fiscalía 

Indígena, Sedena y Procuraduría Agraria, la encargada de la política interna del 

estado reconoció el compromiso del subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración de la Segob, Alejandro Encinas Rodríguez, que en todo 

momento ha estado atento al desarrollo de los trabajos de pacificación entre 

ambos municipios. 

La instrucción del gobernador Rutilio Escandón Cadenas es dar 

acompañamiento a través de las dependencias e instituciones del orden estatal, 

a los involucrados en ese conflicto de origen agrario, anteponiendo el diálogo y 

el respeto a los derechos humanos y a la vida, explicó Flores Pérez. 
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“En todo momento se tiene que privilegiar el respeto a la vida, no se puede seguir 

poniendo en riesgo a quienes habitan en esa zona; tenemos que trabajar 

conjuntamente para alcanzar una verdadera pacificación y un desarrollo de las 

comunidades de los dos municipios”, mencionó la secretaria. 

En el encuentro, celebrado en el auditorio Rosario Castellanos del Palacio de 

Gobierno, se les explicó las funciones y la dinámica de trabajo de la Base de 

Operaciones Mixtas (BOM), que en reiteradas ocasiones los habitantes de las 

comunidades en conflicto han solicitado para frenar las agresiones. 

Asimismo, se les precisó que de instalarse dicha figura en la zona de tensión, no 

podrán intervenir los usos y costumbres; además que deberán comprometerse, 

todas las localidades de ambos municipios, a brindar las facilidades para el 

desarrollo de las actividades de vigilancia. 

Los representantes de las comunidades coincidieron que la presencia de los 

elementos preventivos contribuirá a la distensión y permitirá que se culminen 

algunas obras que fueron abandonadas, como es el caso de la reparación del 

tramo carretero San Pedro Cotzilnam -Xuchen, en Aldama y el tramo Saclum-

Atzamilo, en Chenalhó. 

En la reunión estuvieron presentes autoridades del Centro Nacional de 

Inteligencia, Fiscalía General de la República, Registro Agrario Nacional, 

Comisión Nacional para el Diálogo con los Pueblos Indígenas y subsecretaria de 

Derechos Humanos Población y Migración de la Secretaría de Gobernación. 
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Acusa despojo vecino de Huautla y reprocha 

omisión de autoridades 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Juan Manuel Lagunes 

Hidalgo. - Martín de la Cruz Cortés, vecino de la localidad Tohuaco, Amatzintla, 

en el municipio Huautla, acusó que ni el Ministerio Público (MP) ni la Comisión 

de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH) han atendido el presunto delito de 

despojo en el que señaló como responsables al exdelegado de dicha comunidad 

y al dirigente de Fdomez, Gabriel M.H. 

Debido a ello, indicó que acudirá a la Fiscalía General de la República (FGR) y 

la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) para tratar de obtener 

justicia. 

En entrevista, De la Cruz Cortés refirió que por su exigencia de recuperar sus 

terrenos, desde hace varios meses no puede entrar a Tohuaco, Amatzintla, pues 

fue amenazado por el Frente Democrático Oriental de México Emiliano Zapata 

(Fdomez). Además, señaló que del caso ya hay denuncias formales ante la 

autoridad ministerial correspondiente, la Procuraduría Agraria y la visitaduría 

regional en Huejutla de la CDHEH.  

Detalló que por el probable delito de despojo se inició la carpeta de investigación 

05-2020-0649; sin embargo, aseguró que el Ministerio Público “por temor no ha 

querido hacer nada al respecto”.  
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También acudió a la oficina regional de la Comisión de Derechos Humanos de 

Hidalgo, donde inició la queja CDHEH-H-0035-2020, la cual fue cerrada sin que 

el visitador de ese organismo, Aurelio Vega Aquino, le diera alguna explicación, 

comentó. 

En lo que respecta a la Procuraduría Agraria de Huejutla, mencionó que el 

responsable de este asunto, de quien dijo no recordar el nombre, le propuso que 

hablara con los integrantes del Fdomez para llegar a un acuerdo económico y 

con ello pudiera recuperar sus terrenos y el derecho de entrar a la localidad 

Tohuaco. 

Prácticamente me dijo que pagara para poder recuperar lo que me corresponde 

y para regresar a mi lugar de origen, lo que me parece injusto", reclamó. 

Por lo anterior, indicó que no le queda otro camino que solicitar la intervención 

de autoridades federales, como el titular de la FGR y la titular de la CNDH, 

Alejandro Gertz Manero y María del Rosario Piedra Ibarra, respectivamente. 
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Sedatu e Inaes firman convenio de colaboración 

para impulsar economía social en el espacio 

público 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 434/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) firmó convenio 

de colaboración con el Instituto Nacional de Economía Social (Inaes), para 

desarrollar y fortalecer las capacidades técnicas, administrativas, financieras y 

de gestión de los integrantes de los Comités Comunitarios de Activación del 

Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 

El subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz, explicó 

que el PMU está diseñado para mejorar la calidad de vida de las y los mexicanos, 

a través del mejoramiento de su entorno y abre la posibilidad de reactivar la 

economía de las familias dentro de su región. 

“Este convenio nos entusiasma porque para que tenga éxito cualquier empresa 

social, se requiere de formación, capacitación y acompañamiento; si no se tiene 

eso, es hacer acciones en el vacío. Hay un compromiso con la comunidad y estas 

acciones están a favor de esos núcleos”, subrayó. 

Fajardo Ortíz destacó que esta administración de gobierno rehabilitará más de 

700 obras, mismas que activarán la urbanización comunitaria y la economía 

social, por lo que consideró que “este convenio será un éxito, porque da una 

perspectiva y dinamizará la economía solidaria de las regiones donde opera el 

PMU”.  
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Al hacer uso de la palabra, el titular del Inaes, Juan Manuel Martínez Louvier, 

celebró la firma de este convenio que fomentará la inclusión económica y 

sustentable con la participación organizada de los comités comunitarios del 

PMU. 

Enfatizó que se dinamizarán las relaciones económicas y sociales en el territorio, 

mediante la generación de capacidades, la planeación territorial, creación y 

fortalecimiento de empresas de economía social. 

Este convenio establece acciones específicas como: fortalecer los comités 

comunitarios conformados en el marco del PMU, identificar sus necesidades 

sociales y económicas esenciales, tales como el consumo, la producción y el 

ahorro. 

Asimismo, se impulsarán acciones para desarrollar en los comités una cultura de 

economía social y solidaria mediante su capacitación y, promoverá la creación 

de proyectos de emprendimientos. 
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Alcanzan mujeres hasta 21% de participación en 

órganos de representación de ejidos y 

comunidades 

 

Jueves 16 junio 2021 / Registro Agrario Nacional 

En el Registro Agrario Nacional trabajamos para dar certeza jurídica a las 

mujeres del campo, e impulsamos el cumplimiento de la ley para que se 

garantice su participación como titulares de derechos y  representantes en los 

núcleos agrarios. 

De acuerdo con la reforma al Artículo 37 de la Ley Agraria “las candidaturas a 

puestos de elección que integran el comisariado ejidal y el consejo de vigilancia, 

deberán integrarse por no más del sesenta por ciento de candidatos de un mismo 

género, pudiendo aspirar a cualquiera de los puestos indistintamente”. 

Resultado de este mandato, la participación de las mujeres en los órganos de 

representación en lo que va de este año, alcanzó el 21% de la participación total, 

lo que representa casi el doble de lo que se tenía registrado en 2016, cuando las 

mujeres apenas alcanzaban el 11% del total de representantes. 

Actualmente 13 mil 653 mujeres están registradas como integrantes de los 

órganos de representación. En el caso de las representantes registradas en las 

comunidades, la cantidad se ha duplicado: mientras en 2016 se tenía registro de 

542 mujeres representantes en las comunidades, en lo que va del 2021 el 

número se ha incrementado a 1 mil 082.  
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Las ejidatarias que en 2016 alcanzaban un registro de 9 mil 606 representantes, 

en lo que va de 2021 han registrado 12 mil 571. 

En el RAN reconocemos el aporte de las mujeres para el desarrollo de los 

territorios agrarios, por lo que siguiendo con las instrucciones del Director en 

Jefe, Plutarco García Jiménez, impulsamos que en las actas de elección de 

órganos de representación se cumpla con lo establecido por la ley. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Infonavit aportará información de vivienda para 

Data México 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Redacción 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) 

enviará información relativa al sector viviendero del país a la plataforma Data 

México, esto después del convenio que dicho organismo ha firmado con la 

Secretaría de Economía para intercambiar datos sobre economía, comercio 

exterior, mercado laboral, de crédito, entre otros. 

Por medio de este convenio, la Secretaría de Economía integrará en septiembre 

próximo los datos provenientes del Sistema de Información del Infonavit a la 

plataforma de Data México, según el acuerdo firmado este miércoles. 

“La Secretaría de Economía integrará los datos provenientes del Sistema de 

Información del Infonavit (SII) a la plataforma de Data México a través de cientos 

de visualizaciones desagregadas a nivel geográfico. De esta forma, tomadores 

de decisión de los sectores privado, público, así como la sociedad civil podrán 

consultar y descargar masivamente información relacionada con la industria de 

la vivienda y el mercado hipotecario del país”, se informó en un comunicado.  
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La integración de la información a la plataforma Data México, es uno de los 

tantos proyectos que se prevé trabajen entre ambos organismos, con el fin de 

mejorar la competitividad de la industria de la vivienda o en el desarrollo de las 

condiciones del sector en la región sur del país. 

Ambas instituciones coincidieron en que este convenio reafirma el compromiso 

de trabajar coordinadamente, desde sus respectivas competencias, para generar 

crecimiento económico inclusivo, sin dejar a nadie atrás. 
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Fonatur firma convenio con la CONCAMIN para 

impulsar el desarrollo industrial del Sureste 

 

Martes 15 junio 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 25/2021 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la Confederación de 

Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) firmaron un 

convenio de colaboración para impulsar el bienestar de la región del Istmo de 

Tehuantepec y el Sureste del país, incluidos los 5 estados por donde pasará el 

Tren Maya. 

El objetivo de esta alianza es establecer los mecanismos de colaboración para 

llevar a cabo proyectos, actividades y programas para promocionar en el país y 

el extranjero inversiones que apoyen el desarrollo industrial del sur de México. 

Rogelio Jiménez Pons, director general de Fonatur, destacó que el proyecto del 

Tren Maya busca transformar un territorio a partir de acciones de infraestructura. 

Asimismo, estableció que no solo impulsará al sector turístico, también tiene 

entre sus objetivos el transporte de carga. Además de crear centros logísticos, 

ya que 4 de los 5 estados por donde transitará el tren tienen una importante 

participación en la industria agroalimentaria.  

Por su parte, Francisco Cervantes, presidente de CONCAMIN, destacó que para 

este organismo los proyectos de infraestructura del gobierno como lo son el Tren 

Maya y el Corredor Transístmico también son prioritarios puesto que es de su 

interés industrializar parte del sur-sureste del país, una región que ha sido 

abandonada por mucho tiempo.  

Manuel Pérez Cárdenas, jefe de la oficina de la presidencia en Concamin, 

estableció que llevan trabajando 13 años en impulsar una política para incorporar 

medias y pequeñas empresas en esquemas de agregación de valor.  
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Asimismo, destacó que el sector privado y sector público unieron fuerzas para 

fomentar el desarrollo del sur- sureste a través del Pacto Oaxaca. Con esto, se 

está construyendo una cartera de entre 36 y 41 proyectos con potencial de 

inversión, lo que representaría entre 90 y 100 mil mdp de inversión. 

 

Tanto Fonatur como Concamin podrán realizar las siguientes acciones: 

 

a.  Participar en el desarrollo y ejecución de proyectos y programas de desarrollo 

tecnológico, estudios técnicos y académicos. 

b. Diseñar y poner en funcionamiento un sistema de intercambio de material 

didáctico e información bibliográfica, de carácter académico, tecnológico y 

científico, estableciendo para tal efecto las áreas y temas de interés mutuo. 

c. Organizar seminarios, conferencias, simposios, encuentros, mesas redondas. 

 

Estas acciones se enmarcan en el Pacto de Oaxaca, un plan que busca detonar 

el desarrollo del sur-sureste del país a través de la construcción y rehabilitación 

de distintos proyectos de infraestructura, y en el cual fue convocado por 

Concamin con la participación del Gobierno Federal y los 9 gobiernos estatales 

que conforman esta región (Oaxaca, Campeche, Chiapas, Guerrero, Puebla, 

Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán). 

En el evento también estuvieron presentes Juan González Castelán, director de 

gestión estratégica en Fonatur Tren Maya; Marco Gutiérrez, presidente del 

comité de proyectos del Sur Sureste de Concamin; Alfredo Rodríguez, 

presidente de la Comisión de Innovación e Industria 4.0 de Concamin; Elías 

Araujo, subdirector en Fonatur Tren Maya y Sergio López Olvera, subdirector 

jurídico de Fonatur.  
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Al Tren Maya le vamos a echar doble ojo: Fonatur 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Juan Luis Ramos 

El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 

Jiménez Pons, aseguró que echarán "doble ojo" a las obras de Carso 

Infraestructura y Construcción SA de CV (CICSA), o cualquier otra empresa, en 

el Tren Maya. 

Respecto al informe preliminar sobre el accidente de la Línea 12 del metro, 

donde la firma noruega DNV determinó que el accidente del 3 de mayo se debió 

a fallas en la construcción, el director de Fonatur comentó a El Sol de México 

que no debe haber preocupaciones en torno al Tren Maya. 

CICSA fue la encargada de construir el tramo de la Línea 12 que se desplomó y 

provocó la muerte de 26 personas. 

Jiménez Pons subrayó que sobre el incidente habrá que determinar a los 

responsables pero que no significa que el consorcio o las empresas hayan 

actuado de forma deliberada o que una situación así se vaya a repetir. 

"No se puede pensar que es una conducta generalizada y permanente de las 

empresas (...) ¿Por qué se fijan en el Tren Maya y no en los cientos o miles d 

epuentes que ICA y Carso han hecho en el país?", dijo el directivo en entrevista 

con este diario.  
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No obstante, Jiménez Pons aseveró que Fonatur vigilará con "doble ojo" la obra 

ferroviaria pero no a consecuencia del accidente de la Línea 12. 

"Tenemos una supervisión externa, una coordinación de obra, una normativa de 

construcción y un certificadora Suiza. Todo esto interviene para que podamos 

dormir tranquilos", apuntó. 
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México destaca por protección arancelaria en 

productos agrícolas 

 

Miércoles 16 junio 2021 / Roberto Morales 

México destaca entre los países con una mayor protección arancelarias a las 

importaciones de productos agrícolas originarias de naciones con los que no 

tienen tratados de libre comercio. 

Mientras el arancel promedio simple que aplica México a estas naciones es de 

6% respecto a los bienes no agrícolas, la tasa se incrementa a 13.9% en los 

agrícolas. 

En general, varias de las economías que más productos agrícolas importan en 

el mundo cobran tasas arancelarias de dos dígitos. 

A pesar de eso, México ha reducido en los últimos años el arancel promedio 

aplicado a sus importaciones de bienes agrícolas originarios de países con los 

que no tiene acuerdos comerciales bilaterales o regionales, desde una tasa de 

17.6% en 2014 a la de 13.9% actual. 

De acuerdo con un reporte publicado por el Departamento de Agricultura de 

Estados Unidos, los aranceles son la mayor fuente de costos económicos 

globales generados por las distorsiones de la política agrícola.  
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Los esfuerzos para reducir aún más las políticas de distorsión del mercado global 

dentro de la Organización Mundial de Comercio (OMC) se han estancado en 

gran medida, y los países han buscado acuerdos comerciales bilaterales y 

regionales fuera de la OMC. 

Aun así, la agricultura a menudo sigue estando protegida en esos acuerdos, por 

lo que los aranceles sobre la agricultura siguen siendo elevados. Los altos 

aranceles y los contingentes arancelarios continúan limitando el comercio de 

muchos productos agrícolas. 

Para el caso de México, las aduanas de este país aplican los más altos aranceles 

a las importaciones de azúcares (30.2% en promedio), las bebidas y el tabaco 

(27.3%), productos lácteos (23.2%) y café y té (20.4 por ciento). 

Los países cobran aranceles para proteger las industrias nacionales contra la 

competencia de precios de las importaciones. 

En particular, Estados Unidos, el mayor importador global de productos y una 

potencia agrícola, fija un arancel promedio aplicado de 4.7% a sus importaciones 

agrícolas procedentes de países sin tratados de libre comercio. 

Comparativamente, esta tasa es de 13.9% en China, 56.8% en Corea del Sur, 

15.1% en Canadá, 38.8% en India, 0.1% en Singapur y 10.5% en Rusia. 

Los aranceles son más altos para los productos agrícolas que para los productos 

no agrícolas en más de 90% de los países. 

Esto se debe a que en algunas regiones, los productos agrícolas a menudo se 

consideran "sensibles", lo que significa que son importantes por razones de 

seguridad nacional. 

En Latinoamérica, Brasil aplica un arancel de Nación Más Favorecida (NMF) 

promedio de 10.1%; Argentina de 10.3% y Chile de 3 por ciento. 

En la OMC, cada nación establece topes a sus aranceles y está obligada a dar 

a todos la condición de NMF, expresión que parece sugerir que se trata de algún 

tipo de trato especial para un país determinado, pero que en realidad significa 

cobrar sus respectivas tarifas a la totalidad de miembros por igual. 
 

 


